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Товарищи депутаты!
На обсуждение нынешней 

сессии Верховного Совета 
СССР вынесены важнейшие 
вопросы внутренней и внеш
ней политики Советского го
сударства.

оаконы о Государственном 
плане экономического и со
циального развития СССР и 
Государственном бюджете на 
1986 год, принятые этой сес
сией, имеют огромное значе
ние для нашей страны, ее на
стоящего и будущего, для 
каждого трудового коллекти
ва, каждой советской семьи. 
Наступающий 1986 год откры
вает не просто первый год 
двенадцатой пятилетки. Он от
крывает качественно новый 
этап в развитии советского об
щества.

План 1986 года отражает 
стратегическую линию партии 
на ускорение социально-эко
номического развития страны. 
В нем заложены более высо
кие темпы роста националь
ного дохода, продукции про
мышленности и сельского хо-‘ 
зяйства, производительности 
труда. Возрастет эффектив
ность использования матери
альных ресурсов. Определено 
приоритетное развитие отрас
лей, которые призваны обес
печить научно-технический 
прогресс, повышение качества 
продукции.

Намечены меры по ускоре
нию реконструкции, обновле
нию и модернизации произ
водства, совершенствованию 
управления и хозяйственно
го механизма. Предусмотрено 
дальнейшее повышение бла
госостояния народа.

Важно, товарищи, всем нам 
постоянно иметь в виду осо
бенности плана на 1986 г.

Уже в первом году пятилет
ки должен быть задан четкий 
ритм на всю пятилетку. Исходя 
из этого, темпы развития на
родного хозяйства на 1986 год 
предусмотрены такими, что их 
выполнение при постепенном 
нарастании напряженности в 
последующие годы обеспечит 
выход на реализацию заданий 
пятилетки в целом. Это позво
лит избежать того положения, 
которое имело место в послед
ней пятилетке, когда на пер
вые годы устанавливались за
ниженные показатели, а основ
ной прирост сдвигался на пос
ледние годы. К каким нега
тивным результатам приводила 
такая практика — известно.

Вторая особенность плана — 
его формирование с макси
мальным учетом необходимо
сти ускорения научно-техниче
ского прогресса. Исходя из 
установки июньского совеща
ния в ЦК КПСС, в план, в пер
вую очередь, включены зада
ния по ускорению научно-тех
нического прогресса, преду
смотренные постановлениями 
о развитии важнейших направ
лений науки и техники в от
раслях народного хозяйства. 
Одновременно во многом пе
ресмотрены сложившиеся ус
тои в планировании. В плане 
впервые предусмотрены важ
нейшие обобщающие показа
тели научно-технического про
гресса отраслей, его эффек
тивности. И эти показатели ус
танавливаются в целях активи
зации практической работы 
министерств, объединений и 
предприятий по обеспечению 

выхода на передовые рубежи 
развития науки и техники.

Следующая особенность пла
на на 1986 год — это его ори
ентация на осуществление 
практического перехода на ин
тенсивные методы хозяйство
вания. Это диктуется самой 
жизнью, непростой обстанов
кой, складывающейся с трудо
выми и материальными ресур
сами, исчерпанием в основном 
экстенсивных факторов роста 
экономики. В будущем году 
мы должны добиться, чтобы 
прирост объемов производства 
в максимальной степени был 
обеспечен за счет ресурсо
сбережения. Иными словами, 
экономия на деле становится 
основным источником ресур- 
сообеспечения всего прироста 
объемов производства. Об 
этом говорят следующие циф
ры. В будущем году 97 про
центов прироста национально
го дохода будет получено за 
счет роста производительности 
труда, металлоемкость нацио
нального дохода снизится на 
2,7 процента, а энергоем
кость — на 3 процента.

И, наконец, это широкий пе
реход на положительно заре
комендовавшие себя новые 
методы хозяйствования. С ян
варя 1986 года промышленно
стью будет выпускаться более 
половины всей продукции на 
предприятиях, работающих в 
новых условиях.

В общем, товарищи, линия 
взята правильная. Теперь нам 
предстоит ее реализовать •— 
и в процессе дальнейшей 
проработки планов в отрас
лях,. республиках, краях и об
ластях, в объединениях и на 
предприятиях, и, разумеется, 
в конкретной практической 
работе. Эту сторону необхо
димо подчеркнуть еще и по
тому, что многие работники 
в центре и на местах, в том 
числе в планово-экономиче
ских органах, не до конца 
прониклись пониманием важ
ности по-новому оценивать 
и решать экономические, со
циальные и финансовые про
блемы страны.

Нынешняя сессия проходит 
в весьма ответственный пред
съездовский период. Апрель
ский Пленум ЦК выработал 
курс на ускорение социаль
но-экономического развития 
общества, положил начало 
существенным переменам в 
подходах к решению хозяй
ственных и политических за
дач, задал новый ритм всей 
деятельности партийных, го
сударственных, советских ор
ганизаций, всех наших кадров 
и трудовых коллективов.

Свое наиболее полное от
ражение политический курс 
партии — как по вопросам 
внутренней жизни, так и по 
международным проблемам — 
получил в важнейших теоре
тических и политических до
кументах, которые будут 
представлены на рассмотре
ние XXVII съезда КПСС, — в 
проектах новой редакции Про
граммы КПСС, изменений в 
Уставе партии, Основных 
направлений экономического 
и социального развития СССР 
на 1986—1990 годы и на пе
риод до 2000 года.

Первые итоги развернув
шегося большого совета пар
тии с народом свидетельст
вуют о том, что вынесенные 
на обсуждение документы 

вызывают глубокое удовлетво
рение у советских людей. Ак
тивная поддержка стратегиче
ского курса партии — под
держка и словом, и делом — 
служит источником нашего оп
тимизма, уверенности в пра
вильности избранного пути, в 
том, что намеченное непре
менно будет выполнено. (Про
должительные аплодисменты).

Как вы знаете^ товарищи 
депутаты, за последнее вре
мя Центральный Комитет пар
тии и Советское правитель
ство приняли ряд крупных 
мер, направленных на уско
рение перевода экономики на 
рельсы интенсивного разви
тия, повышение эффективно
сти управления народным хо
зяйством. Осуществляются 
практические шаги по даль
нейшему наведению порядка, 
укреплению трудовой и го
сударственной дисциплины, 
режима строжайшей эконо
мии, борьбе с пьянством и 
алкоголизмом. Иными слова
ми, во всех сферах общест
венной жизни развернулась 
большая, напряженная работа, 
которая уже начинает прино
сить свои плоды.

То новое, что входит в на
шу сегодня жизнь, всколых
нуло советских людей, активи
зировало их творческие силы, 
еще и еще раз показало, ка
кие огромные резервы и воз
можности кроются в социали
стическом строе.

Сейчас мы можем твердо 
сказать: дела начали менять
ся к лучшему. Повышаются 
темпы роста производства, 
улучшаются другие экономи
ческие показатели. Несмотря 
на сбои в ряде отраслей на- 

4 родного хозяйства в начале 
года, советские люди смогли 
поправить положение, обеспе
чить выход экономики на за
планированные рубежи. Пози
тивные сдвиги происходят и в 
аграрном секторе страны.

В том, что достигнуто, ог
ромная заслуга нашего герои
ческого рабочего класса, ко
торый, не жалея сил и энер
гии, преодолевая трудности, 
сделал все для выполнения 
намеченных планов. В положи
тельных итогах — напряжен
ный труд колхозного кресть
янства, всех работников агро
промышленного комплекса. В 
наших достижениях — творче
ская мысль ученых, инжене
ров, народной интеллигенции. 
Застрельщиком и инициато-. 
ром многих важных начина
ний стала советская молодежь, 
которая смело и энергично 
берется за решение трудных 
и сложных задач, активно под
держивает происходящие в 
обществе перемены, связывая 
с ними свое будущее.

Эти перемены мы также свя
зываем с активизацией дея
тельности партийных, совет
ских и профсоюзных органов, 
всех наших кадров.

Словом, товарищи депутаты, 
делается немало. Однако 
было бы ошибкой все это пе
реоценивать, да это и не в 
наших традициях. Мы нахо
димся в начале намеченного 
пути — пути сложного, напря
женного, требующего сочета
ния творческого подхода к за
дачам, которые выдвигает 
жизнь, с целеустремленно
стью, высокой дисциплиной, 
самоотверженностью. У нас — 
огромные резервы и возмож

ности, и предстоит основатель
но потрудиться, чтобы приве
сти их в действие, использо
вать с максимальной отдачей. 
Сделать это надо на всех на
правлениях экономического, 
социального и культурного 
строительства. Прежде всего 
там, где обстановка остается 
сложной, а отставание преодо
левается медленно.

И сейчас, на финише пяти
летки, надо хорошо порабо
тать с тем, чтобы с будущего 
года мы начали уверенное и 
динамичное движение вперед, 
обеспечили достижение наме
ченных рубежей, создали 
предпосылки для дальнейшего 
качественного преобразования 
производительных сил страны.

Товарищи! План 1986 года 
наглядно демонстрирует мир
ный, созидательный характер 
наших забот. С такой мирной 
направленностью внутренней 
политики тесно связаны и 
наши внешнеполитические уст
ремления, международная по
литика Советского государ
ства.

Конкретным выражением ле
нинской внешней политики на 
современном этапе явились 
внешнеполитические установ
ки апрельского Пленума ЦК 
КПСС. Пленум подчеркнул не
обходимость всемерной акти
визации миролюбивой полити
ки СССР по самому широкому 
фронту международных отно
шений. Он призвал сделать 
все, чтобы силы милитаризма 
и агрессии не возобладали, 
подчеркнул безотлагательность 
прекращения гонки вооруже
ний, активизации процесса ра
зоружения, выступил за раз
витие ровных, корректных, ци
вилизованных отношений меж
ду государствами, за расши
рение и углубление взаимовы
годных экономических связей.

Эти установки Пленума дик
товались временем, особенно
стями сложившейся ситуации, 
требованиями социалистяче* 
ской политики мира и прогрес
са. В своих оценках Полит
бюро ЦК исходило из того, что 
в результате продолжающейся 
гонки вооружений возрастает 
степень непредсказуемости 
событий. Возможность мили
таризации космоса означает 
качественно новый скачок в 
гонке вооружений, который 
неизбежно привел бы к ис
чезновению самого понятия 
стратегической стабильно
сти — основы сохранения ми
ра в ядерный век. Создалось 
бы положение, когда принци
пиально важные, необратимые 
по своим возможным послед
ствиям решения принимались 
бы по сути дела электронны
ми машинами, без участия 
человеческого разума, поли
тической воли, без учета кри
териев морали и нравственно
сти. Такое развитие событий 
могло бы привести к всеобщей 
катастрофе — даже если его 
изначальным импульсом послу
жат ошибка, просчет, техни
ческий сбой крайне сложных 
компьютерных систем.

Иными словами, развитие 
мировых событий подошло к 
такой черте, когда требуются 
особо ответственные решения, 
когда бездействие или про
медление в действиях преступ
ны, ибо речь сегодня идет о 
сохранении цивилизации и са
мой жизни. Вот почему мы 

считали и считаем необходи
мым принять все меры, чтобы 
разорвать порочный круг гон
ки вооружений, не упустить 
ни одного шанса повернуть 
ход событий к лучшему. Во
прос сегодня стоит в высшей 
степени остро и определенно: 
надо подняться выше узких 
интересов, осознать коллек
тивную ответственность всех 
государств перед лицом опас
ности, подстерегающей сооб
щество людей на пороге 
третьего тысячелетия.

Именно на такой подход и 
уполномочил нас апрельский 
Пленум ЦК в осуществлении 
внешней политики. И этот под
ход целиком отвечает интере
сам советского народа, наро
дов социалистических госу
дарств и, как мы убедились, 
встречен с пониманием в дру
гих странах мира. В течение 
краткого по срокам, но насы
щенного крупными междуна
родными событиями периода 
Советский Союз стремился 
взаимодействовать в интере
сах мира с самым широким 
кругом государств. Мы исхо
дили и исходим из*того, что 
выйти из полосы опасной на
пряженности можно лишь 
усилиями всех стран — боль
ших и малых.

За истекшие месяцы значи
тельно активизировались и уг
лубились политические и эко
номические связи стран соци
алистического содружества. 
Разработаны долгосрочные 
программы сотрудничества в 
области экономики и научно- 
технического прогресса. Соз
дан механизм оперативных, 
конкоетных связей, теснее 
становится координация внеш
неполитической деятельности. 
Встречи руководителей брат
ских стран в Москве, в Варша
ве, в Софии, в Праге стал-и 
важными вехами на пути 
дальнейшего сплочения со
циалистического содружества. 
Развиваются, крепнут связи со 
всеми социалистическими стра
нами.

Более широкий характер при
обретает сотрудничество с го
сударствами, освободившими
ся от колониального гнета, 
входящими в движение непри
соединения. Значительные ша
ги сделаны в развитии отно
шений со многими из этих 
стран Это фактор огромного 
значения в бурном океане 
современных международных 
отношений, фактор, действую
щий в пользу мира, равнопра
вия, свободы и независимо
сти народов.

Советский Союз прилагает 
усилия и для улучшения свя
зей с капиталистическими го
сударствами. Особо выделю 
недавнюю советско-француз
скую встречу в Париже, в хо
де которой были' предприня
ты существенные шаги по 
дальнейшему развитию дву
стороннего сотрудничества, 
укреплению европейской и 
международной безопасности, 
возврату к разрядке.

Мы и впредь будем строить 
нашу внешнюю политику на 
многоплановой основе, на 
базе прочных и устойчивых 
двусторонних отношений со 
всеми странами. Но реаль
ность современного мира та
кова, что в нем есть государ
ства, на которые — в силу их 
военного, экономического, на
учно • технического потенциа

ла и международного веса — 
ложится особая ответствен
ность за характер мирового 
развития, его ход и послед
ствия. В первую очередь та
кую ответственность — под
черкиваю, не привилегию, а 
ответственность — несут Со
ветский Союз и Соединенные 
Штаты Америки.

Если подходить к делу с 
этих позиций, то состоявшаяся 
на прошлой неделе советско- 
американская встреча на выс
шем уровне является, по оцен
ке Политбюро ЦК, событием 
важным — и не только в на
ших двусторонних отношениях, 
но и в мировой политике в 
целом. О своих первых впе
чатлениях от переговоров с 
президентом США мне уже 
приходилось говорить на 
пресс-конференции в Женеве. 
Известен и итоговый документ 
встречи — совместное заяв
ление.

Сегодня, выступая на сессии 
Верховного Совета СССР, хо
телось бы оценить итоги и 
значение женевской встречи 
в контексте современной об
становки, с учетом опыта 
прошлого и перспектив буду
щего, тех задач, которые нам 
предстоит решать.

Прежде всего должен ска
зать, что путь к женевскому 
диалогу был долгим и нелег
ким по многим причинам. 
Пришедшая в начале 80-х го
дов к власти администрация 
США откровенно взяла курс 
на конфронтацию, отвергая 
саму возможность позитивного 
развития советско-американ
ских отношений. Думаю, и 
сейчас все помнят накал ан
тисоветской риторики тех лет, 
«силовой» характер действий 
американских правящих кру
гов.

Были преданы забвению 
многолетние и обоюдные уси
лия по созданию необходимо
го минимума доверия в этих 
отношениях, разорваны почти 
все нити двустороннего со
трудничества. Сама разрядка 
была объявлена противореча
щей интересам Соединенных 
Штатов Америки.

Взяв курс на достижение 
военного превосходства над 
СССР, администрация присту
пила к реализации программ 
ядерного и иного перевоору
жения США. В Западной Ев
ропе началось развертывание 
американских ракет первого 
удара. Создавалась обстанов
ка, чреватая высоким уров
нем военно-политической не
определенности и связанного 
с этим риска.

И, наконец, вдобавок появи
лась программа «звездных 
войн», так называемая «стра
тегическая оборонная инициа
тива». В Вашингтоне прямо-та
ки «заболели» этой идеей, не 
очень-то задумываясь о тех 
тяжелых последствиях, кото
рые неизбежны в случае ее 
осуществления. Замысел вый
ти с оружием в космос край
не опасен для всех народов 
мира — без исключения.

Но мы знали и другое: та
кая политика США неминуе
мо должна прийти в столкно
вение с реальной действи
тельностью. Так оно и слу
чилось. Советский Союз вме
сте со своими союзниками 
ясно заявили: военного пре
восходства над собой допуще
но не будет.

Даже среди союзников 
США возникло замешательст
во перед лицом явного пре
небрежения к интересам их 
безопасности, готовности Ва
шингтона поставить на карту 
все в погоне за химерой во
енного превосходства. И в са
мих Соединенных Штатах этот 
курс вызвал серьезные сом
нения. А провозглашение пла
нов подготовки к «звездным 
войнам» прозвучало настоя
щим сигналом тревоги по всей 
планете.

Просчитались и те, кто ду
мал, что их линия на конфрон
тацию станет определяющей 
для международного развития. 
Добавлю, пожалуй, в этой свя
зи, что мечты о мировом гос
подстве порочны изначаль
но — ив том, что касается 
цели, и в том, что касается 
средств. Подобно тому, как 
проекты вечного двигателя 
рождаются из незнания эле
ментарных законов природы, 
имперские притязания выра
стают из далеких от реальной 
действительности представле
ний о современном мире.

Твердый отпор линии США 
на слом военно-стратегическо
го равновесия Советский Со
юз сочетал с выдвижением 
крупномасштабных мирных ини
циатив, с проявлением сдер
жанности и конструктивности 
в подходе к центральным во
просам мира и безопасности.

Своими инициативами, а их 
насчитывается не так уж мало, 
мы ясно показали, чего доби
ваемся на мировой арене, к 
чему зовем США и их союз
ников. Такие действия СССР 
нашли горячее одобрение ми
ровой общественности, их вы
соко оценили правительства 
многих стран.

Под влиянием этих факто
ров Вашингтон был вынужден 
маневрировать. В заявлениях 
американской администрации 
появились ноты демонстратив
ного миролюбия. Они не под
креплялись делами, но само их 
появление было симптоматич
но.

В начале года по нашей ини
циативе была достигнута дого
воренность о новых перегово
рах между СССР и США, пере
говорах, которые должны ох
ватить во взаимосвязи весь 
комплекс космических и ядер- 
ных вооружений, иметь своей 
целью недопущение гонки во
оружений в космосе и прекра
щение ее на Земле.

Атмосфера советско-амери
канских отношений, в какой-то 
мере и международное пове
дение США, стали претерпе
вать изменения, что, разуме
ется, тоже не могло не учиты
ваться при рассмотрении во
проса о возможности встречи 
в верхах.

Принимая такое решение, 
мы твердо исходили из того, 
что на переговорах централь
ное место должны занять те 
вопросы, которые определя
ют наши отношения и всю об
становку в мире, — вопросы 
•безопасности. При этом мы 
учитывали политические и 
стратегические реальности в 
Европе и мире, мнение наших 
друзей и союзников, позиции 
правительств и общественных 
кругов многих стран, их на
стойчивые обращения к Со
ветскому Союзу сделать все 
возможное, чтобы встреча на 

высшем уровне состоялась. Мы 
понимали, как много надежд 
связывается с этой встречей во 
всем мире, и предпринимали 
конкретные шаги, чтобы оздо
ровить международный кли
мат, сделать его благоприят
нее для встречи.

На переговорах по ядерным 
и космическим вооружениям 
в Женеве нами были выдвину
ты конкретные и радикальные 
предложения. В чем их суть?

Мы предложили прежде 
всего полностью запретить 
ударные космические воору
жения. Предложили потому, 
что начало гонки вооружений 
в космосе, и даже разверты
вание в околоземном прост
ранстве только противоракет
ных систем, ничьей безопас
ности не укрепит. Прикрытые 
космическим «щитом» ядер- 
ные средства нападения станут 
еще более опасными.

Появление ударных косми
ческих средств могло превра
тить нынешний стратегический 
баланс в стратегический хаос, 
вызвать лихорадочную гонку 
вооружений по всем направле
ниям, подорвать одну из важ
нейших основ ее ограниче
ния — договор по ПРО. В ре
зультате недоверие между 
странами возрастет, а без
опасность значительно пони
зится.

Далее. При полном запрете 
ударных космических воору
жений мы предложили сокра
тить наполовину все имею
щиеся у СССР и США ядер- 
ные средства, способные до
стигать территорий друг дру
га. А общее число ядерных 
зарядов на них у каждой из 
сторон ограничить потолком в 
6000 единиц. Это радикальные 
сокращения, измеряемые ты
сячами ядерных зарядов

Такой подход — справедлив. 
Он охватывает все те средства, 
которые формируют стратеги
ческое соотношение сил, по
зволяет' учесть объем реально 
существующей для каждой из 
сторон ядерной угрозы, неза
висимо от того, чем и откуда 
доставляются на их террито
рию ядерные заряды — ра
кетой или самолетом, со своей 
территории или с территории 
союзников.

Сокращение вдвое ядерных 
средств СССР и США мы рас
сматриваем как начало. Гото
вы идти и дальше — вплоть 
до полного уничтожения ядер
ного оружия — с участием, 
разумеется, и других ядерных 
государств.

Понятно, что особое беспо
койство вызывает гонка ядер
ных вооружений у европей
ских народов. Мы хорошо по
нимаем это беспокойство. Ев
ропа перенасыщена ядерными 
средствами. Советский Союз 
выступает за полное освобож
дение Европы от ядерного 
оружия — и средней дально
сти, и тактического. Однако 
США и их партнеры по НАТО 
на это не идут. Тогда мы пред
ложили начать хотя бы с про
межуточных решений, а потом 
вести дело к дальнейшим со
кращениям. Мы убеждены, 
что наши предложения отве
чают надеждам .европейских 
народов ослабить ядерную уг
розу, укрепить безопасность 
Европы.

(Окончание на 3-й стр.).

В КОМСОМОЛЬСКИЙ
РАПОРТ

Готовясь принимать район
ную эстафету ударных комсо
мольских дел, посвященную 
съезду КПСС, комсомольцы 
совхоза «Ирбитский» наме
тили, что надо в эти дни сде
лать. План был полностью вы
полнен.

Завершилась неделя вечером 
в Доме культуры, рде встрети
лись разные поколения комсо
мольцев совхоза. Теплой полу
чилась эта встреча. Ветераны 
дали наказы молодым.

По традиции комсомольцы 

Литературный клуб имени М. Пилипенко

ВСТРЕЧА ПОКОЛЕНИЙ

На Кировградском заводе твердых 
сплавов идет сборка установки нанесения 
многослойных износостойких покрытий на 
многогранные неперетачиваемые пластины* 

С внедрением в производство такой уста
новки ресурс работы выпускаемого режу
щего инструмента увеличился в два-три 
раза. Сборку и наладку установки ведут

наладчики Виктор Бурлаков и Александр 
Сырвачев. К концу текущего года налад
чики обязались дать первую пробную про
дукцию.

НА СНИМКЕ: на сборке установки на
ладчики В. Бурлаков и А. Сырвачев.

Фото Л. БАРАНОВА.

В минувшую среду в Доме 
работников культуры состоял
ся вечер, посвященный 60-ле
тию организации первой лите
ратурной группы при област
ной молодежной газете «На 
смену!». В зале собрались 
представители буквально всех 
поколений насмсновского лите
ратурного клуба. В их числе 
почетной гостьей была тепло 
принята слушателями одна из 
основательниц группы-юбиляра 
журналистка и писательница 
Евгения Петровна Медякова.

Она рассказала о той уди
вительной атмосфере, в кото
рой крепло боевое содружест

совхоза записали в альбом 
эстафеты свой рапорт пред
стоящему партийному съезду. 
Вот строки из него, рассказы
вающие о тех, кто возглавля
ет предсъездовское соревнова
ние.

К Дню рождения комсомо
ла выполнила годовой план, 
надоив по 3350 килограммов 
от каждой коровы своей груп
пы, доярка Гаевской фермы 
Таисья Белякова. Она взяла 
дополнительные обязательст
ва получить сверх годового 
плана 14 тонн молока.

Выполнило план пятилетки 
звено Василия Макарчука, ра- 

во молодых литераторов, об 
их неистощимой энергии, все
цело направленной на борьбу с 
разрухой в период становления 
Советской власти, о встречах 
с известными писателями, в 
том числе Владимиром Мая
ковским.

С воспоминаниями о более 
поздних периодах в жизни ли
тературного объединения име
ни М. Пилипенко, являющего
ся преемником первой насме- 
иовской литгруппы, выступили 
И. В. АГалахеев, Л. А. Фомин 
и другие товарищи.

С теплым напутствием к 
нынешним литобъединенцам

ХХУПки

ботающее на откорме молод
няка крупного рогатого скота. 
В октябре при плане средне
суточного привеса 8,9 грамма 
и сохранности животных 92 
процента молодежное звено 
добилось привеса 9,1 грамма, 
сохранности — 98,5 процента.

И. САВЧЕНКО.
Ирбитский район.

обратился заместитель пред
седателя правления Свердлов
ской областной писательской 
организации известный совет
ский писатель Николай Нико
нов.

Обком комсомола в связи 
со знаменательной датой на
градил Почетными грамотами 
Е. П. Мсдякову, молодых ли
тераторов • А. Дудоладова, 
О. Изгагину, А. Коротаеву, 
С. Яницкую и других.

Такая же награда вручена и 
молодежному литературному 
объединению имени М. Пили
пенко.

На вечере прозвучали песни 
и стихи в исполнении моло
дых композиторов, актеров и 
активистов городского клуба 
самодеятельной песни.

С. ВЛАДИМИРОВ.

ВАШИНГТОН. Соеди
ненные Штаты форсируют 
реализацию программы 
«звездных войн». На пресс- 
конференции в Пентагоне 
руководитель организации 
по осуществлению «стра
тегической оборонной ини
циативы» генерал Дж. Аб
рахамсон сообщил, что при
нято решение ускорить соз
дание космических воору
жений, действие которых ос
новывается на ядерных 
взрывах.

ХАРАРЕ. Расистская ЮАР 
ищет предлог для дальнейше
го усиления подрывных акций 
против республики Зимбабве. 
Об этом свидетельствует рас
пространенное в Претории 
провокационное заявление 
министра иностранных дел го
сударства апартеида Р. Боты. 
Он обрушился на Зимбабве с 
лживыми обвинениями в 
«подготовке агрессивных ак
ций против ЮАР». Расистский 
министр неуклюже пытался 
возложить на независимую 
страну ответственность за 
охватившие Южную Африку 
выступления против апартеи
да. Для «обоснования» своих 
измышлений Бота использо
вал взрыв, происшедший по
завчера на одной из автомо

бильных дорог на севере Юж 
ной Африки.

МАДРИД. Лишь по счаст
ливой случайности не прогре
мел взрыв в одном из кварта
лов испанской столицы. С са
молета типа «Фантом» испан
ских ВВС, стартовавшего с 
военно - воздушной базы в 
Торрехоне-де-Ардос, во вре
мя тренировочного полета из- 
за «технической неполадки» 
сорвалась 12-килограммовая 
бомба. С почти пятикиломет
ровой высоты она обрушилась 
на жилой дом, причинив зда
нию значительные разрушения. 
Человеческих жертв нет.

Министерство обороны Ис
пании поспешило заявить, что 
бомба была «учебной» и, дес
кать, не представляла опасно
сти. Тем не менее инцидент 
вызвал глубокое возмущение 
общественности, расценив
шей его как очередное свиде
тельство реальной угрозы уси
ленных военных приготовле
ний.

БЕЙРУТ. Израильские за
хватчики обрушили жестокие 
репресии на жителей так на
зываемой «зоны безопасно
сти» в Южном Ливане. В де
ревне Шебаа, других населен
ных пунктах проведены мас
совые аресты. По свидетель
ствам очевидцев, обыски со
провождались грабежами и по
громами. В кольцо осады взят 
населенный пункт Айта-Шааб. 
Оккупанты вновь подвергли 
обстрелам окрестности горо
да Набатия.
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Более 30 лет проработал строителем Василий Теодоро
вич Цайгер. Как старых добрых знакомых узнает он 
многие дома, проходя по Краснотурьинску. Здоровается 
мысленно с ними... Главный корпус больницы, ресторан, 
Дворец культуры, универмаг, школа № 1, десятки жилых 
домов. Квартира, в которой он живет, тоя{е построена его 
руками. Медаль за доблестный труд в Великой Отечест
венной войне 1941—45 годов, орден «Знак почета», зва
ние «Почетный строитель» — вот далеко не полный пере
чень наград В. Т. Цайгера. В беседе знатный строитель 
рассказал о своей нелегкой профессии, поделился мысля
ми о современной молодежи, о ее воспитании.

— Василий Теодорович, 
что и говорить, трудна рабо
та строителей. Приходится 
работать и в дождь, и в жа
ру, и в холод. Всякое быва
ет. Вы сами жили в палат
ках, когда возводили Качка
нар, то есть испытали все на 
себе. И тем не менее не бро
сили работу. В чем притяга
тельность этой нелегкой про
фессии?

— Сейчас вспоминаю, как в 
1941 году, приехав в Красно- 
турьинск, я, горожанин, 
представления не имел о 
строительстве. Так, знал 
лишь по рассказам. А через 
год и лопату научился дер
жать, и мастерком владеть, 
и кладку делать. В общем, 
стал профессиональным 
строителем. Полюбил эту 
трудную и в то же время 
очень интересную, я бы ска
зал, творческую работу. Боль

ше сорока лет прошло, как 
приехал в Краснотурьинск. 
Сейчас даже трудно пове
рить, что тогда здесб шуме
ла почти нехоженая •çaflra. 
Прохожу порой по улицам 
города и любуюсь: удиви
тельно уютным кажется он. 
Особенно красив Заречный 
жилой массив.

— Но вам, наверное, при
ходилось строить не только в 
Краснотурьинске?

— Да... Где только не ра
ботал я за тридцать с лиш
ним лет: Серов, Длапаевск, 
Североуральск. Считай, что 
на пустом месте возводили 
Качканар. Действительно, и 
в палатках жили, и грязь по
рой была непролазная. Но не 
унывали. Знали, что строим 
для людей. Когда же уезжа
ли из Качканара, было при
ятно сознавать — здесь оста
лась частичка твоего «я». Ру-

ки твоих друзей и твои руки 
заложили новый прекрасный 
город. Твердо убежден, что 
никакая другая профессия не 
позволяет настолько осязае
мо видеть результаты своего 
труда. Каждый день. До кон
ца жизни. В этом смысл на
шей работы, ее привлекатель
ность, о которой вы спраши
вали.

А вторая половина — в 
увлеченности своей работой. 
Я считаю, что это самсе 
главное в любом деле. 
Но увлеченность не прихо
дит сама собой. Вот поэтому 
и нужно особое внимание об
ращать на профессиональную 
ориентацию молодежи. Но 
одними рассказами, теорией 
ничего не добьешься. Ведь 
порой необходимо передать 
те знания, о которых не на
пишешь и не расскажешь. 
Знания, которые постигаются 
только практикой. У меня в 
общем так и было, когда 
мы строили Качканар. Мно
гие в моей бригаде тогда 
впервые взялись за мастерок. 
После работы я становился 
учителем — рассказывал ре
бятам о тонкостях нашей ра
боты, объяснял теорию...

— Вот вы говорите о том, 
что молодежь необходимо 
учить, увлекать делом. Но 
вместо помощи порой слы-

шишь: «Не та нынче моло
дежь пошла». Или вообще 
встречаешь полное безраз
личие.

— Да. Это меня очень 
волнует. Такие высказывания 
Ъ адрес молодежи мне при
ходилось слышать и от своих 
коллег. Я с этим мнением 
полностью не согласен. Срав
нивая наше поколение с се
годняшним, хочу сказать, 
что современная молодежь 
образованнее, в чем-то та
лантливее нас. Да и в работе, 
они — на самых трудных 
участках. Взять для примера 
те же сибирские стройки. Да 
не будем далеко ходить. Ле
том у нас работал комсо
мольский отряд из 10 чело
век на строительстве школы. 
Занимались мягкой кровлей. 
Работа сложная и не из при
ятных. К тому же покрытие 
они делали первый раз. Но 
с каким энтузиазмом ребята 
взялись за работу! Как ста
рались! Прямо на сердце 
теплело.

— Вы много лет были 
бригадиром. Люди менялись. 
Тем не менее в бригаде не 
было прогульщиков...

— В бригаде у меня рабо
тала почти одна молодежь. 
Старался каждому все разъ
яснить, показать. В отноше

ниях с людьми, а тем более 
с молодежью, не признавал 
и не признаю приказного то
на. И еще очень важно, что
бы бригадир знал, чем жи
вет каждый член его брига
ды. Я знал о каждом, кто 
чем занимается после рабо
ты, как обстоят дела дома. 
Смотришь, человек хмурый 
ходит. Поговоришь с ним, 
поможешь, если нужно. А 
указами ничего не добьешь
ся. Нужна тщательная рабо
та с каждым, кто приходит 
в строительство. По^сй бы
вает — пришел парень на 
стройку. Готов горы свер
нуть, все понять, все постичь. 
А до него дела нет. Его вме
сто того, чтобы учить, заста
вляют или мусор убирать, 
или другую неквалифициро
ванную работу выполнять. 
Все понятно, он еще ученик 
в нашей сложной работе. Так 
поставь его рядом с профес
сионалом. Раскрой ему сек
реты мастерства. Глядишь, 
через месяц-другой у него и 
настроение поднимется, и ра
ботать он будет не хуже дру
гих. Значит, появились у че
ловека, кроме умения, и увле
ченность, рабочий азарт... А 
иначе нельзя...

Л. ЧЕРНЫШОВА.
Краснотурьинск.
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НАМ
НЕ НУЖНА 
ВОЙНА

g

С большим вниманием мы, 
комсомольцы 8 «а» класса, 
члены ансамбля политиче
ской песни «Красная гвоз
дика», следили за ходом 
встречи в Женеве руководи
теля нашего государства 
Ь.ихаила Сергеевича Горба, 
чева и президента Соеди
ненных Штатов Америки 
Рональда Рейгана. Ведь ре
шался самый главный во
прос, который одинаково 
волнует и больших, и ма
леньких жителей планеты.

Мы решили по-своему от
кликнуться на это большое 
политическое событие и 
провели в дни женевской 
встречи у себя корчагин- 
скую вахту труда. Все зара
ботанные средства перечис
лены в Фонд мира.

С. ЧЕЧУЛИНА, 
комсорг 8 «а» класса 

школы-интерната № 20. 
Асбест.

ние. 
шек 
чем 
дали

конфликтная ситуация

вечный странник
Кто сегодня отсутству

ет? — спросил учитель исто
рии, начиная урок в шес
том «В».

Отсутствовал Толик. Вчера он 
сидел один за последней пар.
той в первом ряду 
отсел от него по 
известной причине.

А сегодня парта 
тая.

— Шамиль 
никому не

стояла пус-

Шамиль склонился над учеб
ником и сделал вид, что он 
повторяет домашнее зада-

Он и еще двое мальчи- 
в классе догадывались, в 
дело. Вчера они поджи- 
Тольку после уроков,

чтобы поговорить. Ну и «по-
говорили». Неизвестно, чем

подумаем вместе

НЕ ВИНИТЕ ИШЕ
НОШЕНИЕ

теперь все кончится.
В этих невеселых мыслях 

прошел урок. Хорошо еще, 
что не спросил историк, а то 
в голове и так все перепута
лось от волнения.

На перемену Шамиль вышел 
с опущенной головой. Поднял 
и замер: в дверях стояла ма
ма Толика.

— Иди сюда, иди! — ласко-

локи жевать будет, ведь зу- 
бов-то у него теперь нет?

Шамиль уже двадцать раз 
клял тот момент, когда решил 
поговорить с Толиком «по ду
шам». Вернее, даже не ре
шил, а поддался на уговоры 
Бориса. Не любил Шамиль 
этого вертлявого Борьку, а 
тут вдруг послушался. Понят
но почему — обида брала на 
Толика.

И было на что обижаться. 
Когда Толика в конце прош
лого года перевели в их шко
лу, он в первый же день по
хвастался:

— У меня уже четвертая 
школах. В трех учился до ва
шей.

— Отец военный, да? — по
интересовался Шамиль. — Из 
Города в город переезжали?

— Почему переезжали? — 
удивился Толик. — Я тут ро
дился, живем тут все время. 
Просто если не нравится мне

финская мебель, только
давно 
знаешь,

достали гарнитур.
не- 

А
как тяжело достать

хорошую мебель?
Шамиль не знал. У него с 

мамой в комнате стояла ме
бель, доставшаяся от дедуш-
ки лакированный
этажерка с резными

буфет, 
полоч-

ками. И им с мамой эта ме
бель очень нравилась.

А в гостях у Толика ему не 
понравилось. «Наденьте тапоч
ки! Не разваливайтесь на сту* 
ле! Не касайтесь серванта!» — 
эти окрики преследовали по 
всей квартире. Мама и бабуш
ка Толика сидели в комнате, 
наблюдая за мальчишками по 
очереди, даже когда те гото
вили уроки. Как бы. чего не 
вышло.

А потом пропала авторучка.
Дорогая, заграничная папа

во сказала она. А я пос-

в школе перехожу в дру-

Однажды в больнице я стояла 
стариком-пенсиокером. Зашли двое

в длинной очереди за 
ребят, учащихся тех-

никума. Дело было утром, ясно, что они отпросились с уро
ков. Чтобы не задерживаться, они сразу, вне очереди, 
прошли к врачу. Старик заволновался. Сначала он крупно 
поругался с врачом, потом, вернувшись в коридор, к лю
дям, стоявшим в очереди, начал разговор: «А вот мы в 
ваши годы...» Мне стало обидно. Бесспорно, военное вре
мя — время тяжелое. Детям тоже было трудно. Из-за 
школьных парт пришлось встать к станку. Но разве в 
этом наша вина? И неужели мы не пошли бы воевать, 
работать, если бы это было нужно?!

Наш класс работал летом на заводе. Да. это была обя
зательная практика. Но потом многие остались по своей 
инициативе у станков и работали все свои каникулы. Так 
зачем же и за что обвинять нас в пассивности и бездейст
вии? Конечно, задачи наши легче и выполнимей, чем те, 
что были у наших военных сверстников. Но другое время 
вырабатывает другие характеры.

Весь июль я и четверо моих одноклассников работали 
учениками-программистами ЭВМ в нашем заводском бюро 
АСУП. Мы больше учились, чем работали. Но все равно 
было очень интересно; масса новых знаний, терминов, 
информации. Как-то мы возвращались домой, оживленно 
обсуждая, почему машина, не выполнив нашего задания, 
«выдала» его обратно? В чем причина? Мы спорили гром
ко, и на нас обратили внимание рабочие, которые тоже 
обсуждали какой-то вопрос. Они с уважительным удивле
нием посмотрели на нас. Мне стало неловко. Они, навер
ное, мало что поняли из нашего разговора. А ведь это 
люди, знающие свое дело, не по одному десятку лет про
работавшие за станком. Жизнь они повидали и знают ее 
больше нас. Ио здесь со своим разговором об ЭВМ мы 
были впереди. Потому что мы — дети своего поколения.

А людй, часто сравнивающие свое время с нашим, так, 
наверное, навсегда и останутся* в нем, не заметив, что 
вокруг все изменилось,

Мои родители — образованные люди. И я могу с гор
достью сказать: они понимают меня. Отец, пере
живший войну, никогда не попрекнет пережитыми страш
ными годами, Я могу говорить с ним о чем угодно, начиная 
с космических прии?ельцев и кончая развитием информати
ки и кибернетики. Мама никогда не ставила мне в укор 
боевой путь своих родителей. Я, когда приезжаю к бабуш
ке и дедушке, с любовью разглядываю их боевые награды, 
знаю, за что они получены.

Все это мне вспомнилось в длинной очереди в больнице. 
И когда тот дедушка-пенсионер наконец успокоился, по
думала: «Неужели и я когда-нибудь буду ставить окружа
ющим в укор то. что они родились на 50 лет позже, чем 
я? И что'они не испытали тех трудностей, что достались 
нам. Ох, как бы я не хотела этого!».

Оксана ЗОРНИКОВА, 
ученица 10 класса школы № 5.

тою, посмотрю на пионеров, 
которые избивают своих това
рищей. Я посмотрю на людей, 
у которых нет ни стыда, ни

гую.
— И отпускают? — пришла 

очередь удивляться Шамилю.
— А куда они денутся? —

уверенно 
матери

сказал Толик. Я
только пожалуюсь,

совести! Бандиты! На моем
мальчике нет живого места!
Он весь в синяках, 
ли все зубы!

Тут Шамиль не 
возмутился:

— Какие синяки,

ему выои-

вы де ржал,

какие зу-
бы?! Мы толкнули-то его все
го один раз, а губы он сам 
прикусил, когда мы с ним бо
ролись. По-честному, один на 
один!

— Ах, так это ты! — обра-

она тут все разнесет, если от
кажут. Она у меня пробивная.

— А в нашу-то школу на
долго? — спросил Шамиль.

— Это как понравится. 
Смотря какие у вас тут поряд
ки. Будете обижать — уйду.

Тольку никто не трогал. Пер
вый интерес, как и к каждому 
новичку, схлынул очень быст
ро, Толик ничем не выделял
ся. Учился так себе, марки не

Толику привез из Японии. То-* 
лик показывал ее Шамилю, 
они пробовали писать, удивля
лись, как мягко и тонко выво
дит линию шарик. Конечно, 
Шамилю очень понравилась 
эта ручка, но он и не думал 
брать ее с собой.

А решили, что он. «Больше 
некому, — сказала мама То
лика. — Наши знакомые люди 
приличные, они взять не мо
гут. А Шамиль, ты же сам 
говорил, без отца растет — 
вот и получается...».

И что самое странное — 
Толик не спорил. Он спокой-

довалась мама Толика, я
знала, что ваша дружба не до
ведет до добра! Ну, я этого 
так не оставлю. Я буду жало
ваться!

Через пять минут вся школа 
уже знала о «жутком» собы
тии в шестом «В», Шамиля 
вызвали, требовали объясне
ний. На горизонте уже мая
чил «неуд» по поведению.

После уроков шестой «В» 
почти в полном составе отпра
вился навестить потерпевшего 
Толика. Тащили в авоськах из 
школьной столовой кефир с яб
локами, которые только сом
нения вызвали: как он эти яб-

собирал, 
кался.

спортом не увле-

по согласился с тем, что 
приятель — вор.

А Шамиль в это время 
жал дома с бронхитом. И 
лика попросили отнести 
домашнее задание. Он не

его

ле-
То- 

ему

Впрочем, Шамиль 
бенными успехами 
ся не мог, хобби у

тоже осо- 
похвастать-
него тоже

не было. А к Толику он прос-
то привык. Не 
стали друзьями 
далеко друг от 
вместе в школу

то чтобы они 
— жили не
друга, ходили 
и домой.

В гости его Толик пригласил 
не сразу, хотя у Шамиля до
ма бывал уже раз десять.

— Мама будет сердиться,— 
объяснял он Шамилю, про-
щаясь с приятелем
подъезда. Она не

у своего 
любит,

когда ко мне приходят ребя
та. Говорит, что мы зсе пе
реломаем. И знаешь, где-то 
она права, у нас в квартире

нес, хотя ручка к тому време
ни уже нашлась. Ее случайно 
прихватил один из «прилич
ных» знакомых. И вернул 
сразу же, как только ее обна
ружил.

Но Шамилю от этого было 
не легче. Товарища он уже 
потерял. Выздоровел, при
шел в класс и не захотел си
деть с Толиком за одной пар
той. Пересел к Борису. Все 
уроки Борис нашептывал Ша
милю:

— Ты этого дела так не ос
тавляй! Давай разберись с 
ним после занятий. Хочешь, я 
помогу?

Он помог. Он толкнул То
лика на Шамиля во время их

«Эхо». Бюро действенности

Невьянск
ОТ РЕДАКЦИИ: Публикуя сегодня письмо Оксаны 

Зорниковой, мы надеемся продолжить разговор на тему 
«Мы и время». Надеемся получить письма о взаимоотно
шениях поколений, о том, какими должны быть мы, мо
лодые, чтобы соответствовать своему времени.

«Безразличный расчет»
16 октября 1985 года наша газета опуб

ликовала материал под таким заголовком, 
где говорилось о том, что учащимся УПК 
школ Кировского района Свердловска, про
ходившим практику на автобазе № 1 тре
ста «Свердловскстронтранс», руководство 
предприятия никак не может оплатить их 
работу. Мы получили ответ директора авто
базы № 1 В. С. Кошелева:

«Корреспонденция разбиралась в авто
базе № 1 на совещании со всеми причаст
ными к данному вопросу работниками. 
Установлено следующее:

Между межшкольным учебно-производ
ственным комбинатом и автобазой-1 28 мая 
1985 г. был заключен договор.

Пункт 2. 7 данного договора имеет сле-

дующую редакцию: комбинат «мобилизует 
учащихся, комсомольскую общественность 
на перевод части своей зарплаты на нужды 
комбината».

После начисления зарплата учащихся 
была перечислена на счет Кировского райо- 
но, а потом возвращена обратно на расчет
ный счет автобазы.

После многократных переговоров о пере
числении части зарплаты учащихся на нуж
ды комбината 29 октября 1985 г, в автобазу 
было направлено письмо директора УПК с 
просьбой выплатить зарплату учащимся без 
отчислений. Выплату произвести в присутст
вии мастера производственного обучения 
С. Н. Шестакова.

Согласно договоренности между масте
ром производственного обучения С. Н. Ше
стаковым и главным бухгалтером автобазы-1 
К. М. Чекулиной выдача зарплаты учащим
ся произведена 5 ноября 1985 г».

веселый урок
g Все смешалось на днях в 
I доме... суворовцев, то есть в 
g Свердловском суворовском 
g военном училище. Словно в 
g сказке, учителя вдруг превра- 
g тились в учеников, а учени- 
g ки— в учителей.
g Звенит звонок, возвещая о 
Я начале первого урока — уро- 
g ка истории. И новоявленный 
g «учитель» (то бишь суворовец 
g А. Куликов^ строго обращает- 
Я ся к «ученикам» — «бывшим» 
g преподавателям истории с 
g предложением подготовиться к 
g ответу. А затем вызывает к

«К доске вызывается Анастасия Петровна»
ровался прекрасно, хотя 
проа был и не совсем 
школьной программе. Ио

во- 
по 

еще
бы не ответить! Ведь Алек
сандру Владимировичу требо
валось рассказать о своем бое
вом пути и показать его на 
карте.

Оценки за необычные отве
ты тоже были необычными: 
все «ученики» получили цветы.

каются и бывшие ученики — 
два суворовца, имеющие раз
ряды по спортивной радиотех
нике. Начинается соревнование 
двух команд: кто быстрее со
берет приемник, кто вперед 
услышит сигнал.

На третьем уроке, иностран-

ми она обращается, во-пер
вых, к офицерам, во-вторых, к 
коллегам, в-третьих, к суворов
цам. Другие «ученики» зани
мались и вовсе не положенны-

баянисты, роли которых, опять- 
. таки на время, взяли на себя 
суворовцы.

Остается раскрыть секрет: 
уроки проходили не в классах,

ными на уроке делами: майор а на сцене клуба суворовского 
Борис Никанорович Микрюков училища.

А затем
соске «ученика» заслужен-

урок

ного учителя РСФСР, участ
ника Великой Отечественной 
войны Александра Владимиро
вича Клемечкова. Ответ был 
блестящим, на географической 
карте «ученик» тоже ориенти-

Снова за учительским 
суворовец, а на месте
ков преподаватели
Объявляется тема

физики, 
столом 
учени- 

физики. 
урока:

ного языка, и 
неразбериха: 
вал вопросы

вовсе началась 
«учитель» зада
на английском.

читал стихи собственного со- • 
чинения, а Борис Семенович 
Ш алкеев публично решал

«Сборка детекторного прием
ника» ( практическая работа). 
На этот раз в класс допус-

« ученик» отвечал ему на не
мецком, но, как ни странно, 
они каким-то образом понима
ли друг друга. Потом «учени
ца» Анастасия Петровна Бут- 
то сразу на двух языках го
ворила наиболее распростра
ненные выражения, с которы-

шахматную задачу. 
На • дополнительном седь-

мом уроке музыки препода
ватели, то есть, простите, «уче
ники», изучающие музыку, ис
полнили хорошую песню.

Песни звучали и на «пере
менах». Броме того, здесь бы
ли и фокусник, и жонглер, и

День (а точнее, вечер) 
дался веселым. Опасения, 
могут случиться какие-то 
ловкости, когда учителей 
заме ну ют» ученики, были

вы- 
что 
не-

«эк- 
на-

прасными. Вопросы оказались 
тактичными и остроумными. 
Учитывались различные увле
чения, «хобби» преподавате
лей. Один увлекается шить
ем — его спрашивали о моде 
будущего, вторая, заядлая ав-

довольно мирной бедесы: g 
мальчишки покатились по по- S 
Л'у, сцепившись во время g 
борьбы... А теперь вот полу- □ 
чается, что Толик чуть ли не g 
при смерти.

Шестой «В» столпился на g 
площадке перед квартирой g 
потерпевшего. Долго не ре- Я 
шались позвонить. Шамиль S 
Стоял в стороне, боясь даже В 
взглянуть на дверь. Наконец, g 
кто-то расхрабрился и протя- g 
нул рук,у к кнопке звонка. g

Двери отворились. На по- g 
роге стоял Толик. От удивле- g 
ния он робко улыбнулся, g 
сверкнув ровными зубами, g

На жертве «ужасной драки» В 
не было ни царапинки.

— Вы ко мне, ребята? — g
спросил Толик. — А я от вас g 
ухожу. В другую школу.

Класс дружно попятился, g 
Один за другим торопливо g 
выходили из подъезда, и ско- g 
ро у порога Толиковой квар- g 
тиры стояли только авоськи с g 
кефиром и с яблоками, о В 
судьбе которых уже никто не В 
волновался.

Толик недоумевающе пожал g 
плечами, взял авоську, за- В 
хлопнул дверь.

— Кто там, сынок? — спро- в 
сила мама, выходя из комна- g 
ты.
- Да. 

класса.
— Не

больше 
дешь. 
завтра

эти приходили, из

волнуйся, Толик, ,ты 
в этот класс не пой-

Я уже 
пойдем

договорилась, 
устраиваться.

Правда, это намного дальше, 
придется ездить автобусом, 
зато твое здоровье будет 
вне опасности. И что тебе не 
везет с одноклассниками?

—Да, мама, что-то не везет. 
Сам не пойму почему, — ска
зал Толик и пошел собирать 
портфель. Завтра ему опять 
предстоял путь к новым одно
классникам. Но он уже при
вык к кочевой жизни.

Д. МИХАЙЛОВ.
Нижний Тагил.

ОТ РЕДАКЦИИ: Мы пред
лагаем, тебе, сверстник, про
должить начатый разговор. 
Как ты считаешь, приживется 
ли Толик в новой школе! Лег
ко ли ему будет найти там 
друзей! И что, на твой взгляд, 
больше виноват в «странст
виях» Толика по школам! 
Встречал ли ты таких ребят, 
как ты к ним относишься! И 
как сделать так, чтобы всем 
ребятам в классе было хоро
шо, чтобы все были одной 
дружной семьей! Что этому 
мешает в твоем классе! Ждем 
твоих писем. 5

проба пера
ВЕЧЕР S

КАЗАХСНАЯ ССР. На проектную мощность вышло Жанажоль- 
ское нефтеносное месторождение производственного объедине
ния «Актюбинсннефть».

Непросто создать в полупустынной степи нефтедобываю
щий комплекс. Жанажол поставил много задач не только ne« 
ред буровиками, но и перед учеными.

Венами дремавшую степь разбудили машины, буровые уста
новки. Уже сдан в эксплуатацию газоперерабатывающий за
вод. Круглосуточную вахту несут буровики. В нескольких ки
лометрах от месторождения вырос большой вахтовый поселок, 
где обживают новые дома нефтянини из Закавказья и Украи
ны, Башкирии и Татарии, Казахстана и Сибири. •

НА СНИМКЕ: передовая вахта буровиков, возглавляемая 
мастером буровой коммунистом В. Е. Димитровым (третий 
справа), на четыре месяца раньше срока завершила план года.

Фотохроника ТАСС.

на актуальную тему 

РЕШАЕТСЯ 
НА МЕСТЕ

Затаился вечер 
В сумраке небес. 
Темнота тихонько 
Входит в сонный лес. 

«»■Мрачно, недвижимо 
Елочки стоят.
Дремлют дуб с осиной, 
И березки спят. 
Тень легла густая 
Быстро, незаметно, 
И снежинок стая 
Прилетела с ветром.

Лариса САЗАНОВА, 
ученица шестого класса 

школы № 134.
Свердловск.

к

S

толюбительница, отвечала на 
вопрос о марках бензина. Зна
комые люди открылись с нео
бычной. незнакомой многим
стороны. Между прочим, пре
подаватели
оповещены 
«уроках», 
экспромтом.

заранее не бы l
0 

все
предстоящих 
происходило

Заключительным
вечера 
вальс»,

стал
аккордом 

«Школьный
исполненный оркест-

ром училища.
Н. ЕФРЕМОВ.

Внимание, юные корреспон
денты!

Если вы хотите познакомить.
ся с азами журналистской ра
боты, проверить свои 
ности, ближе узнать
приходите на занятие < 
юного корреспондента» 
ря в 17 часов. Наш 
ул. Тургенева, 13, 13-й 
комната 208.

способ- 
газету, 

«Школы 
2 н«й0- 

адрес: 
i этаж,

С

Собрание грозило затя
нуться. Но, похоже, это 
только радовало. Ведь собра
лись единомышленники. От 
желающих высказаться отбоя 
не было. Уже выступили ра
бочий, инженер, сотрудница 
научно - исследовательского 
института, пенсионер. Взять 
слово готовился отец трех 
дочерей.

Да, верно, собрание это 
было не совсем обычным. 
Хотя бы уже потому, что 
оно не планировалось. Нигде 
и никем. И шло оно не в сов
сем обычных условиях. На 
лестничной площадке дома 
№ 21 по Сиреневому буль
вару в Свердловске.

Впрочем, несколько недель 
назад аналогичное собрание 
шло и вовсе в неподходящих 
условиях. Несколько десятков 
человек с пустыми ведрами 
собрались возле колонки, что 
находится рядом с заводом 
ЖоИ им. Ленинского комсомо
ла. Около недели в домах 
№№ 17, 19, 21, 23 по Сирене
вому бульвару и других не 
было воды. Случилось это в 
дни празднования Великого 
Октября.

Люди звонили в аварийную 
службу горводопровода, в при
емную горисполкома. Ответ был 
один и тот же: случилась ава
рия, ее устраняют. Следов 
аварийней бригады, работавшей 
в микрорайоне в праздничные 
дни, не удалось* обнаружить 
даже самым дотошным. И лишь 
один раз на дворе дома № 19 
появилась машина с надписью 
«Молоко», она привезла воду.

Был ли кто-то наказан за 
это вопиющее равнодушие и 
безобразие? Понес ли кто-то 
персональную ответственность 
за то, что тысячам людей был 
испорчен праздник? Вопросы 
эти, прозвучавшие и на лест
ничных площадках, и во дво
рах, и у той же колонки, по 
сей день остаются без ответа. 
Никакой официальной информа
ции, никакого объяснения слу
чившемуся дано не было. Не 
почтил своим присутствием 
жильцов и управляющий дома
ми К. Б. Абузяров.

Плохо, конечно, когда слу
чается авария на водоводе. 
Но еще хуже другая авария, 
когда поток льющихся слов 
не подкрепляется делом. Тут 
уже урон не измеришь ника
кими хозяйственными руб
лями.

Уникальную «коллекцию» 
предоставил в распоряжение 
редакции один из жителей 
микрорайона. Это «коллек
ция» ответов, которые полу
чены на многочисленные 
письма и запросы. Речь в 
них идет все о той же воде.

...Хронической стала ава
рийная ситуация для жиль
цов верхних этажей «девяти
этажек». и А этих домов в 
микрорайоне Комсомоль
ский — большинство. В
12-ти и 16-этажных до
мах установлены подкачиваю
щие насосы, и вода поступает 
наверх под дополнительно 
создаваемым давлением. В 
девятиэтажных же — под 
давлением городской сети. 
Уменьшилось, пусть незна
чительно, давление в сети — 
жители седьмого-девятого 
этажей слышат в своих кра
нах лишь натужное сипенье.

Вода, точнее, отсутствие ее 
стало кошмаром. Скомканы 
все свободные часы, лучшие 
из них отданы ее ожиданию. 
Беспорядочность быта —- от 
нее страдают прежде всего 
дети. Не боятся малыши 
Комсомольского микрорайона 
никаких бук, неприятностей 
для себя они ждут от... гор
водопровода. А что, скажите, 
приятного, когда мама среди 
ночи поднимает тебя с посте
ли: «Горяченькая водичка 
пошла, сынок. Давай искупа
емся»?

То и дело иссякает вода в

кранах жителей верхних эта
жей Сиреневого бульвара и 
улицы Новгородцевой, но, 
как водится, не иссякает оп
тимизм ответов.-

«На ваше письмо от 26 авгу
ста 1981 г. горисполком сооб
щает, что изложенные вами 
факты имеют место.

Производственному объедине
нию водопроводно-нанализа- 
,ционного хозяйства дано указа
ние более оперативно устра
нять аварии на водопроводе.

УКСом горисполкома закан
чивается прокладка второго 
водозода, сдача которого наме
чена на ноябрь 1981 года. С 
пускам в эксплуатацию этого 
водовода улучшится надеж
ность холодного и горячего во
доснабжения микрорайона в 
целом».

«Подтвердились... сигналы 
свердловчан Т. Миславского, 
В. Алексеенко и других о пе
ребоях в водоснабжении в жи. 
лсм микрорайоне Комсомоль
ский. Их сигнал рассмотрен на 
заседании бюро горкома пар
тии. В результате принятых 
мер водоснабжение налажено» 
/эвг3^3” № 79 °Т 20 марта

Опустим 1983 и 1984 го
ды. Не потому, что они от
сутствуют в хронике перепис
ки. Просто ради экономии 
места и бумаги, которой, 
скрепленной самым ответ
ственными подписями, впол
не, скажем, хватит на талон 
для приобретения книги Ре- 

потому — год

*29 января 1985 г.

Свердловск, ул. Сиреневый 
бульвар, 19 кв. 72

т. Мехедову В. Г.
Копия: прокурору г. Сверд

ловска т. Саморукову А. Л.
ответ на ваше письмо со

общаем, что фанты, изложен
ные вами, действительно име- ли место.

Долговременные перебои с 
водоснабжением дома были выз
ваны неснолькими крупными 
авариями на магистральных 
водоводах Д-600 мм и Д-1000 мм, 
что обусловило продолжитель
ную нестабильную работу II насосной станции! р у 
"инвиДиР^ны, насоТнаяаВстРаИн- 

нормализовано.
лг”^ЬНИК производственного 
??^.единения водопроводно-ка
нализационного хозяйства

В. П. Штагер».
Строки из второго письма 

жителей этого дома, отправ
ленного прокурору г. Сверд
ловска А. Л. Саморукову: 
«Сообщаем, что только за 
последнюю неделю воды не 
было ни в воскресенье 27-го 
ни в понедельник, ни го втор
ник 29-го, ни в четверг 31 го 
января».

Осталось еще раз обратить 
внимание на ту дату, что 
фигурирует над ответом 
В. П. Штагера — 29 января ’ 
и... комментарии, как гово
рится, излишни.

Куда только не обраща
лись жильцы микрорайона со 
сроими письмами, просьбами, 
заявлениями. В результате 
того незапланированного 
собрания в доме № 21 по 
Сиреневому бульвару ушло 
еще одно письмо. Десятки са
мых ответственных учрежде
ний и организаций попыта
лись уже подключить люди к 
решению самого больного 
для них вопроса — о воде. 
Однако вода, как и решение 
проблемы, пока только на бу
маге. Почему? Видимо, счи- 
таетс'я проблема эта не из 
главных — второстепенной.

Но разве быт — отдельная 
часть нашей жизни? Нет. он
неотъемлемая часть нашего 
коммунистического строи
тельства. Давайте взглянем 
на это дело еще и с такой 
точки зрения.

Е. КИРИЛЛОВА.
Свердловск.
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Хочу подчеркнуть принципи
альную сторону дела: на трех 
направлениях переговоров—по 
космосу, стратегическим насту
пательным вооружениям, ядео- 
ным средствам средней даль
ности — мы не предлагаем 
США ничего такого, что бы 
снижало их безопасность. Бо
лее того, наши предложения 
дают возможность решать и 
такие вопросы, которые аме
риканская сторона возводит в 
ранг своих «особых озабочен
ностей».

Например, много говорят о 
советских межконтинентальных 
баллистических ракетах Наши 
предложения предусматри
вают, что число таких ракет 
будет сокращено, доля их бое
головок в общем уровне ядер
ных зарядов будет ограниче
на. Или, скажем, другой при
мер. На Западе много шума 
вокруг советских ракет СС-20. 
Мы предлагаем существенно 
их сократить в контексте ре
шения проблемы ядерных 
средств средней дальности в 
Европе.

Камнем преткновения вы
ставляют ядерные средства 
Англии и Франции. Говорят, 
что их нельзя обсуждать на 
советско-американских перего
ворах Что ж, мы и здесь го
товы искать развязки Мы 
предлагаем начать прямой об
мен мнениями с этими стра
нами относительно их ядерных 
вооружений.

Советские предложения 
встретили широкий и позитив-' 
ный отклик во всем мире. За 
ними — авторитет госу
дарств—участников Варшавско
го Договора, единодушно под
державших нашу конструктив
ную позицию Нашему подхо
ду во многом созвучны и со
вместные заявления руководи
телей шести стран — Аргенти
ны Мексики Танзании, Индии, 
Швеции и Греции. С одобре
нием и надеждой восприняли 
советскую инициативу комму
нистические и рабочие партии, 
крупные общественные орга
низации разных стран и конти
нентов ученые с мировым 
именем, видные политические 
и военные деятели Она полу
чила положительный отклик 
большинства партий Социали
стического интернационала.

Не говорю о тысячах писем 
советских и зарубежных граж
дан, которые поступили на 
мое имя в канун и в ходе са
мой встречи в Женеве. Хочу 
воспользоваться возможно
стью и выразить признатель
ность их авторам за добрые 
пожелания, за советы и под
держку, за глубокую и ис- 
кренню^ заботу о сохранении 
мира. (Аплодисменты).

В канун встречи американцы 
выдвинули свои контрпредло
жения. Сам по себе этот факт 
позитивный. Одна из наших 
многочисленных инициатив на
шла благоприятный отклик.

О существе этих контрпред
ложений много писалось в пе
чати. Не буду повторять их со
держание. Скажу лишь: это 
половинчатые и во многом не
справедливые предложения. 
Они основаны «а односторон
нем подходе, явно продикто
ваны стремлением к военно
му превосходству для США и 
НАТО в целом.

Но главное состоит в том, 
что позиция США не преду
сматривает запрета на созда
ние ударных космических воо
ружений. Наоборот, их созда
ние хотят узаконить. Позиция, 
занятая американской сторо
ной в вопросе о «звездных 
войнах», — основное препят
ствие на пути соглашения по 
контролю над вооружениями. 
И это не только наше мнение. 
Принять участие в так назы
ваемой «стратегической обо
ронной инициативе» отказа
лись правительства Франции, 
Дании, Норвегии, Греции, Ни
дерландов, Канады и Австра
лии. В канун женевской встре
чи Генеральная Ассамблея 
ООН приняла резолюцию, 
призывающую руководителей 
СССР и США «выработать эф
фективные соглашения, ' на
правленные на предотвраще
ние гонки вооружений в кос
мосе и прекращение ее на 
Земле». И лишь Соединенные 
Штаты да несколько их союз
ников сочли возможным не 
поддержать этот ясный при
зыв мирового сообщества. 
Факт, как говорится, не тре
бующий комментариев.

Надо, пожалуй, напомнить и 
о том, что в Соединенных 
Штатах действовали мощные 
политические силы, которые 
делали все для того, чтобы ес
ли не сорвать встречу, то по 
крайней мере выхолостить ее 
содержание, свести к нулю 
ее значение. Думаю, у многих 
свежи в памяти такие дейст
вия, как испытание противо
спутниковой системы, появле
ние в Балтике линкора «Айо
ва» с крылатыми ракетами 
большой дальности, форсиро
ванное развертывание «Пер
шингов» в ФРГ, решение о 
создании бинарного химиче
ского оружия, наконец, при
нятие нового рекордного 
военного бюджета и т. д.

Мало того, президент уже 
был на пути в Женеву, когда 
стало известным письмо ми
нистра обороны США, закли
навшее не идти ни на какие 
договоренности с СССР, ко
торые бы подтвердили догово
ры об ограничении стратеги
ческих вооружений и о проти
воракетной обороне. Иначе 
говоря, чтобы у США остава
лась полная свобода действий 
по всем направлениям гонки 
вооружений и на Земле, и в 
космосе.

Да разве дело ограничива
лось одним Пентагоном? Не 
прошел мимо нашего внима
ния и своего рода «наказ», 
выданный президенту США 
американскими ультраправыми 
кругами в лице их идеологи
ческого штаба — «фонда на
следия». Президенту предпи
сывали продолжать гонку воо
ружений, не давать Советско
му Союзу возможности Пере
ключить средства на осуще
ствление социально-экономи
ческих программ, добиваться 
в конечном счете того, чтобы 
вытеснить СССР из междуна
родной политики. Эти господа 
договорились до того, что 
поставили перед администра
цией США задачу вынудить 
нас изменить наш строй, на
шу Конституцию! Знакомые 
мотивы, товарищи. Все это 
нам уже не раз приходилось 
слышать. Словом, наскоков 
было немало.

И все же мы приняли реше
ние в пользу встречи с прези
дентом США. Приняли пото
му. что не имели права пре
небречь хотя бы малейшим 
шансом переломить опасное 
развитие событий в мире. 
Приняли, сознавая, что если 
не удастся завязать прямой и 
откровенный разговор сейчас, 
то завтра это будет во сто 
крат труднее, а может быть, и 
вообще поздно

Нет спора — различия меж
ду нами огромны Но в сегод
няшнем мире столь же вели
ки взаимосвязь и взаимозави
симость между нами. Острота 
переживаемого момента не 
оставляет руководителям СССР 
и США, народам СССР и США 
иной альтернативы, кроме как 
постигнуть великую науку — 
жить вместе.

С первого же нашего раз
говора с президентом с глазу 
на «паз — а такие беседы за
няли большое место на встре
че в Женеве — был прямо 
поставлен вопрос о том, что 
советская делегация приехала 
искать решение самой жгучей 
проблемы, которая находится 
в центре международной жиз
ни, — проблемы предотвраще
ния ядерной войны и обузд - 
ния гонки вооружений. В этом, 
как я сказал президенту, — 
основной смысл нашей встре
чи, это определит и ее итоги.

Должен подчеркнуть, что пе
реговоры в Женеве были под
час весьма острыми и, я бы ска
зал, предельно откровенными. 
Тут невозможно ни перехит
рить друг друга, ни отделать
ся политическими и пропаган
дистскими штампами — слиш
ком многое зависит от этих 
стержнев'ых вопросов войны и 
мира.

Американская сторона в хо
де встречи упорно настаивала 
на осуществлении своей про
граммы СОИ. Нам говорили, 
что речь идет о создании - су
губо оборонительных средств, 
которые будто бы вообще не 
являются оружием. Говорили 
и о том, что эти средства по
могут стабилизировать обста
новку, избавиться от ядерно
го оружия вообще. Даже 
предлагали в каком-то обоз
римом будущем «поделиться» 
этими' средствами, раскрыть 
друг перед другом двери ла
бораторий.

Мы откровенно сказали пре
зиденту, что не согласны с та
кими оценками. Мы все эти 
вопросы тщательно анализи
ровали и пришли к однознач
ному выводу. Космические 
вооружения — вовсе не обо
ронительные. Они способны 
породить опасную иллюзию, 
что можно нанести первым 
ядерный удар из-под косми
ческого «щита», а ответный — 
предотвратить или, по крайней 
мере, ослабить. Да и какие 
гарантии, что космическое 
оружие само по себе не бы
ло бы использовано как сред
ство поражения целей на Зем
ле? Все говорит именно за то, 
что противоракетная космиче
ская система США замышляет
ся вовсе не как «щит», а как 
часть единого наступательного 
комплекса.

Разумеется, мы не можем 
согласиться с утверждением, 
что предусматриваемые его 
программой космические 
средства вообще не являются 
оружием. Как не можем мы 
положиться и на заверения, 
что Соединенные Штаты по
делятся с нами тем, что им 
удастся создать в этом плане.

Если же раскрывать лабо
ратории, то только для целей 
контроля за запретом на соз
дание ударных космичесгих 
вооружений, а отнюдь не для 
их легализации.

Нам говорят о желании уст
ранить страх перед ракетами, 
добиться ликвидации ядерного 
оружия вообще. Такое жела
ние можно только приветство
вать, оно полностью соответст
вует целям нашей политики. 
Но ведь гораздо проще лик
видировать эти вооружения, 
причем не создавая для этого 
космических ударных систем. 
Зачем тратить десятки и сотни 
миллиардов долларов и гро
моздить, наряду с ядерными, 
еще и горы космических во
оружений? В чем тут смысл?

Я спросил президента: неу
жели американское руководст
во всерьез полагает, что в ус
ловиях создания американско
го космического оружия мы 
будем сокращать наш страте
гический потенциал, своими ру
ками помогать США ослабить 
его? На это не надо рассчиты
вать. Произойдет как раз об
ратное: Советский Союз для 
восстановления равновесия бу
дет вынужден повысить эф
фективность, точность, мощ
ность своих вооружений с тем, 
чтобы нейтрализовать, если это 

потребуется, создаваемую аме
риканцами электронно-косми
ческую машину «звездной вой
ны».

И разве будут американцы 
чувствовать себя уютнее, если 
к планируемым Вашингтоном 
эшелонам космических воору
жений в космосе добавится 
наше оружие? Ведь не могут 
же в США надеяться на то, что 
станут монополистами в кос
мическом пространстве. По 
крайней мере все это не
серьезно.

Однако американскую адми
нистрацию все еще не остав
ляет соблазн испытать возмож
ность получить военное пре
восходство. Вот и сейчас, зате
вая гонку вооружений в кос
мосе, думают обойти нас на 
электронике и компьютерах. 
Но ответ, как это уже не раз 
бывало в прошлом, мы най
дем. Причем ответ действен
ный, ■ достаточно быстрый и, 
пожалуй, менее дорогостоя
щий, чем американская про
грамма. Это мы тоже , сказали 
президенту со всей ясностью. 
(Продолжительные аплодис
менты).

Думаю, для настоящего по
ворота в наших отношениях, 
который отвечал бы интересам 
СССР и США, интересам наро
дов мира, необходимы новые 
подходы, свежий взгляд на 
многие вещи и, главное, поли
тическая воля руководства 
обеих стран. СССР — и я под
черкнул это в Женеве — не 
испытывает вражды к США, 
уважает американский народ. 
Мы не строим свою политику 
на желании ущемить нацио
нальные интересы США. Ска
жу больше: мы, например, не 
хотели бы изменения страте
гического баланса в свою 
пользу. Не хотели бы потому, 
что такая ситуация усилит по
дозрительность другой сторо
ны, увеличит нестабильность 
общей ситуации.

Жизнь складывается так, что 
обеим нашим странам придет
ся привыкнуть к стратегиче
скому паритету как к естест
венному состоянию. Придется 
идти к совместному понима
нию того, какой уровень воо
ружений у каждой из сторон 
можно считать относительно 
достаточным с точки зрения ее 
надежной обороны. Мы убеж
дены, что уровень такой до
статочности гораздо ниже того, 
чем фактически обладают сей
час СССР и США. А это зна
чит, что вполне возможны ве
сомые практические шаги по 
ограничению и сокращению 
вооружений. Меры, которые не 
только не ослабят, но укрепят 
безопасность как СССР, так и 
США, всю стратегическую ста
бильность в мире.

Что сказать о других вопро
сах, обсуждавшихся на встре
че?

Начну с проблемы регио
нальных конфликтов. Обе сто
роны высказали озабоченность 
по поводу сохранения таких 
«горячих точек». Это и понят
но. Подобные конфликты — 
вещь опасная, особенно при 
угрозе их расширения в ядер
ный век.

Однако подходы к причинам 
и способам устранения таких 
конфликтов у нас, можно ска
зать, не просто различны, а 
прямо противоположны. США, 
привыкшие мыслить категория
ми «сфер интересов», сводят 
эти проблемы к соперничеству 
между Востоком и Западом. 
Но ведь это в наши дни ана
хронизм, рецидив имперского 
мышления, которое отрицает 
право большинства народов са
мостоятельно думать и решать.

Глубинные истоки таких кон
фликтов многогранны — отча
сти коренятся в истории, а 
главное, в тех социальных и 
экономических условиях, в ко
торые поставлены освободив
шиеся страны. Не случайно, 
конечно, говоря о проблеме 
региональных конфликтов, 
США обходят молчанием звер
ства апартеида в ЮАР, агрес
сию этой страны в отношении 
своих африканских соседей, 
войны американских марионе
ток в Центральной Америке и 
Юго-Восточной Азии, разбой 
Израиля на Ближнем Востоке 
и многое другое. Вашингтон 
пытается поставить на одну до
ску законные правительства 
государств, идущих по пути 
национального освобождения 
и социального прогресса, и 
контрреволюцию.

Само собой разумеется, мы 
не могли принять такую трак
товку. Президенту было ска
зано, что мы — за признание 
неотъемлемого права каждого 
народа на свободу и незави
симость, на самостоятельный 
выбор пути. За то, чтобы это 
право никем не попиралось, 
чтобы не было попыток вме
шательства извне, чтобы по
беждала свобода, а не тира
ния. Мы были и будем на сто
роне народов, отстаивающих 
свою независимость. Это — 
наш принципиальный куре. 
(Аплодисменты).

Президент затронул вопрос 
об Афганистане. В этой связи 
было еще раз подтверждено, 
что Советский Союз последо
вательно выступает за полити
ческое урегулирование поло
жения вокр,. Афганистана. 
Мы за то, чтобы дружествен
ный соседний с нами Афгани
стан был независимым непри- 
соединившимся государством, 
за установление режима га
рантированного невмешатель
ства в дела Афганистана. Тем 
самым будет решен и вопрос 
о выводе советских войск из 
этой страны. Советский Союз 
и правительство Афганистана 
всецело за это. А если кто и 
мешает скорейшему решению 

вопроса, то прежде всего 
США, которые финансируют, 
поддерживают, вооружают 
банды контрреволюционеров, 
срывают усилия по нормализа
ции здесь обстановки.

Значительное место заняли 
на переговорах вопрось: дву
сторонних отношений. Опреде
ленное оживление, наметивше
еся здесь в последнее время, 
подкреплено теперь конкрет
ными соглашениями об обме
нах и контактах в области на
уки, образования и культуры, 
о восстановлении воздушного 
сообщения между нашими 
странами.

Но, разумеется, развернуть 
в полной мере заложенный тут 
потенциал гораздо легче в 
условиях, когда начнется ре
шение вопросов безопасности, 
определяющих наши взаимо
отношения. И уж если сотруд
ничать, то на равных, без вся
кой дискриминации и предва
рительных условий, без попы
ток вмешательства во внут
ренние дела другой стороны. 
Тут у нас позиция твердая и 
последовательная.

Как же можно оценить глав
ные итоги встречи в Женеве?

Встреча явилась, безусловно, 
значительным событием. Поле
зен прямой, ясный и конкрет
ный разговор, полезна воз
можность четко сопоставить 
позиции. Слишком много нако
пилось взрывоопасных, острых 
проблем, которые надо было 
серьезно рассмотреть и попы
таться сдвинуть с мертвой точ
ки.

Мы ценим личный контакт, 
установленный с президентом 
США. Диалог высших руково
дителей — это всегда момент 
истины в отношениях между 
государствами. Важно, что та
кой диалог состоялся, — в ны
нешние сложные времена он 
сам по себе стабилизирующий 
фактор.

Но мы реалисты и должны 
прямо сказать, что решения 
важнейших вопросов, связан
ных с прекращением гонки 
вооружений, на встрече найти 
не удалось. Нежелание руко
водства США отказаться от 
программы «звездных войн» 
не позволило прийти в Жене
ве к конкретным договоренно
стям по реальному разоруже
нию, и прежде всего По цент
ральной проблеме ядерных и 
космических вооружений. Ко
личество накопленного с обе
их сторон оружия в резуль
тате встречи не уменьшилось, 
гонка вооружений продолжа
ется. Это не может не вызы
вать оазочаоования.

СССР и США по-Прежнему 
разделяют крупные разногла
сия и по ряду других принци
пиальных вопросов положения 
в мире, развития событий в от
дельных регионах. Но мы да
леки и от того, чтобы Пре
уменьшать значение достигну
тых в Женеве договоренно
стей.

Напомню наиболее важные 
из них. Это, прежде всего, 
закрепленное в совместном 
заявлении общее понимание, 
что ядерная война никогда не 
должна быть развязана, что в 
ней не может быть Победите
лей, обязательство СССР и 
США строить свои отношения, 
исходя из этой неоспоримой 
истины, не стремиться к воен
ному превосходству.

Мы считаем, что зафикси
рованное совместно и на выс
шем уровне это понимание 
должно быть на деле положе
но в основу внешней политики 
двух государств. Коль скоро 
признается, что ядерная война 
по своему характеру не может 
служить достижению каких бы 
то ни было рациональных це
лей, значит, тем сильнее дол
жен быть стимул в пользу ее 
предотвращения, прекращения 
разработок и испытаний 
средств массового уничтоже
ния, полной ликвидации накоп
ленных запасов ядерных во
оружений. И уж тем более не
допустимо открывать новые 
направления гонки вооруже
ний. Конечно, совместное заяв
ление — не договор, но это 
ко многому обязывающая 
принципиальная установка ру
ководителей обеих стран.

Далее, СССР и США четко 
подтвердили свое обязатель
ство способствовать всемерно
му повышению эффективности 
режима нераспространения 
ядерного оружия и договори
лись о совместных практиче
ских шагах в этом направле
нии. В современной неспокой
ной международной обстанов
ке это имеет немаловажное 
значение для' поддержания, 
стабильности в мире, уменьше
ния риска возникновения 
ядерных войн.

Принципиальное значение 
имеет совместное выступление 
руководителей двух стран за 
всеобщее и полное запреще
ние и уничтожение такого вар
варского оружия массового 
уничтожения, как химическое. 
Хочется надеяться, что США 
и в практической политике бу
дут следовать этому важному 
пониманию.

Далеко за рамки советско- 
американских отношений выхо
дит и договоренность руко
водства СССР и США совмест
но с другими государствами — 
участниками Стокгольмской 
конференции содействовать 
скорейшему ее завершению 
принятием документа, который 
включал бы как конкретные 
обязательства о неприменении 
силы, так и взаимоприемле
мые меры укрепления дове
рия.

Можно только приветство
вать, что в результате встречи 
появился ряд полезных дого
воренностей по многим на
правлениям развития двусто
роннего сотрудничества между 
СССР и США. Я думаю, что 
они послужат хорошей базой 

для повышения уровня дове
рия между нашими странами 
и народами, — если, разуме
ется, к выработанному отно
ситься бережно и развивать 
все то доброе, что в нем 
заложено, а не искать искусст
венные поводы, чтобы опро
кинуть их.

Особо надо сказать о зна
чении, которое имеет достиг
нутая в Женеве договорен
ность о продолжении полити
ческих контактов между Совет
ским Союзом и Соединенны
ми Штатами, включая новые 
встречи на высшем уровне.

Таким образом, мы вправе 
сказать, что общий баланс 
Женевы — позитивный.

Достижению такого обнаде
живающего результата, безус
ловно, в решающей степени 
содействовала конструктивная, 
последовательная политика на
шей страны. Вместе с тем бы
ло бы несправедливо не ска
зать здесь и о том, что в по
зиции американской стороны 
на встрече проявились опре
деленные элементы реализма, 
что содействовало решению 
ряда вопросов.

Конечно, действительное 
значение всего того полезно
го, о чем условились в Жене
ве, может проявиться лишь в 
практических делах. Хочу в 
этой связи заявить, что Совет
ский Союз со своей стороны 
намерен не сбавлять темпов, 
со всей решимостью и в духе 
честного сотрудничества с 
Соединенными Штатами доби
ваться свертывания гонки воо
ружений, общего оздоровле
ния международной обстанов
ки. Мы рассчитываем, что та
кой же подход будет проявлен 
и со стороны США, Тогда, уве
рен, работа, проделанная в 
Женеве, даст свои настоящие 
плоды. (Аплодисменты).

Такова наша оценка этого 
события, его роли в междуна
родных отношениях. Могу с 
удовлетворением сказать, что 
эта оценка разделяется наши
ми союзниками — братскими 
социалистическими странами, 
о чем со всей ясностью свиде
тельствует состоявшаяся сразу 
же по завершении советско- 
американских переговоров на 
высшем уровне встреча руко
водителей стран — участниц 
Варшавского Договора в Пра
ге.

Участники пражской встречи 
подчеркнули, что обстановка, 
конечно, остается непростой.. 
Борьба за ее оздоровление 
продолжается, но условия этой 
борьбы — и это можно ска
зать уже сегодня — улучши
лись. Встреча в Женеве — важ
ное звено в наших долговре
менных, совместных, тесно 
координируемых усилиях, на
целенных на обеспечение 
мира.

Естественно поставить во
прос: как быть дальше в све
те итогов советско-американ
ского диалога в Женеве?

Как я уже сказал, мы при
даем большое значение до
стигнутой в Женеве догово
ренности о проведении но
вых советско • американских 
встреч на высшем уровне. 
Хочу подчеркнуть, что к это
му вопросу мы подходим не 
формально. Важен не только 
сам факт, что предстоит но
вая встреча руководителей 
двух стран, а то, каковы бу
дут ее результаты. Народы 
будут ждать практического 
продвижения вперед по пути, 
намеченному в Женеве. Имен, 
но этого мы и будем доби
ваться. Начинать готовиться к 
очередной советско - амери
канской встрече на высшем 
уровне надо уже сейчас, при
чем в первую очередь в сфе
ре практической политики.

Чтобы не затруднять до
стижения будущих договорен
ностей, обеим сторонам, как 
мы убеждены, необходимо 
прежде всего воздерживать
ся от действий, подрывающих 
то, что было достигнуто в 
Женеве. Воздерживаться от 
акций, которые блокировали 
бы переговоры, размывали 
действующие ограничители 
гонки вооружений. Это пред
полагает, в частности, честное 
и точное соблюдение Догово
ра об ограничении систем 
противоракетной обороны, а 
также дальнейшее взаимное 
соблюдение сторонами соот
ветствующих положений До
говора ОСВ-2.

Но главное, конечно, состо
ит в том, чтобы создать воз
можность для действительно
го прекращения гонки воо
ружений и приступить к прак
тическим шагам по сокраще
нию накопленных ядерных ар
сеналов.

Существует ли Такая воз
можность? Мы твердо убежде
ны, что да, существует. Прав
да, в настоящее время наши и 
американские предложения 
по сокращениям ядерных воо
ружений во многом расходят
ся. Но мы не драматизируем 
это обстоятельство. Здесь 
возможны компромиссные 
развязки, и мы готовы их ис
кать.

Нет сомнения, что при та
ком развитии событий были 
бы решены и вопросы надеж
ного контроля, в котором Со
ветский Союз заинтересован 
самым непосредственным об
разом. На слово здесь пола
гаться нельзя, тем паче ког
да речь идет о разоружении, 
об обороне страны.

Но для решения всех этих 
вопросов абсолютно необхо
димо наглухо закрыть 
дверь, через которую оружие 
могло бы проникнуть в кос
мос. Без этого радикальные 
сокращения ядерных воору
жений невозможны. Это я 
хочу заявить со всей ответст
венностью от имени народа и 
его высшего органа власти. 
(Продолжительные аплодис
менты).

Договоренность достижи
ма, если в ней будут учиты
ваться интересы обеих сто
рон. Упорное стремление аме
риканской стороны продол
жать создание космического 
оружия может иметь лишь 
один результат: блокировать 
возможность прекращения 
гонки ядерных вооружений. 
Разумеется, такой исход вы
звал бы горькое разочарова
ние народов всего мира, в 
том числе, я уверен, и аме
риканского народа.

Сегодня имеется реальный 
шанс резко ослабить угрозу 
ядерной войны, а затем * и 
полностью устранить ее воз
можность. Упустить этот шанс 
будет роковой ошибкой. Мы 
надеемся, что сказанное в 
Женеве по поводу СОИ — 
это не последнее слово аме
риканской стороны.

Мы с президентом Рейганом 
условились поручить нашим 
делегациям на женевских пе
реговорах по ядерным и кос
мическим вооружениям уско
рить переговоры, ведя их на 
основе январской договорен
ности между двумя странами. 
Таким образом, с обеих сто
рон подтверждено на высшем 
уровне: гонку вооружений в 
космосе необходимо предот
вратить, решая этот вопрос в 
комплексе с сокращением 
ядерных вооружений. Именно 
этого будет добиваться Совет
ский Союз. Именно к этому 
мы призываем Соединенные 
Штаты Америки. Выполнив на 
деле совместно взятое на се
бя обязательство, мы оправ
даем надежды народов всего 
мира. (Продолжительные ап
лодисменты).

Чем дальше, тем острее ста
новится вопрос о прекраще
нии ядерных испытаний. И 
прежде всего потому, что был 
бы положен конец созданию 
новых и совершенствованию 
существующих видов ядерно
го оружия. Потому, далее, что 
без испытаний, без обновле
ния постепенно шел бы про
цесс отмирания ядерных ар
сеналов, омертвления ядерно
го оружия. Потому, наконец, 
что нельзя дальше допускать, 
чтобы ядерные взрывы — 
а они исчисляются сотнями— 
уродовали нашу прекрасную 
Землю, усиливая тревогу за 
то, как будут жить на ней бу
дущие поколения.

Поэтому Советский Союз и 
объявил до 1 января 1986 го
да мораторий на все ви
ды ядерных испытаний, го
тов продлить этот морато
рий, если .будет взаимность со 
стороны США. Мы ждем от 
руководства США конкретного 
и позитивного решения, ко
торое сказалось бы весьма 
благоприятно на всей обста
новке. во многом изменило 
бы ее, укрепило бы доверие 
между нашими странами.

Мы поставили этот вопрос 
перед американским прези
дентом в Женеве.

Ответом было молчание. 
Действительно, разумных ар
гументов против запрещения 
ядерных испытаний нет, в 
сущности, никаких. Иногда 
ссылаются на трудности конт
роля. Но Советским Союзом 
была ясно продемонстрирова
на полная возможность осу
ществления такого контроля 
национальными средствами. 
Мы зафиксировали в этом го
ду проведенный в США и не 
Объявленный ими подземный 
ядерный взрыв весьма малой 
мощности. Мы готовы рас
смотреть и возможность уста- 
новле^ния международного 
контроля. В этой связи заслу
живают внимания соображе
ния, выдвинутые в обращении 
шести государств, предложив
ших создать на территориях 
своих стран специальные 
станции наблюдения за выпол
нением договоренности о 
прекращении испытаний.

Весь мир поднимает свой 
голос за прекращение ядер
ных испытаний. Только что на 
Генеральной Ассамблее ООН 
принята резолюция с призы
вом к такому прекращению. 
И лишь три страны — США, 
Англия, Франция — проголо
совали против. Это достойно 
глубокого сожаления.

Но время еще есть. Думаю, 
что руководители США и дру
гих ядерных держав восполь
зуются открывшейся возмож
ностью, исходя из интересов 
мира, проявят необходимую 
ответственность. Хотел бы на
помнить: наш мораторий оста
ется в силе, и мы надеемся, 
что обсуждение этого вопроса 
на сессии Верховного Совета 
СССР будет расценено как на
стойчивый призыв к реалисти
ческому и незамедлительному 
запрещению всех ядерных ис
пытаний.

В целом Советский Со
юз предлагает всеохватыва
ющий комплекс мер, пере
крывающих все пути гон
ки вооружений, — будь 
то в космосе или на 
Земле, будь то ядерное, 
химическое или обычное ору
жие. Конкретные предложения 
на этот счет известны — ив 
Вене, и в Женеве, и в Сток
гольме. Они остаются в силе, 
полностью сохраняют свою ак
туальность.

Отдельно следует сказать о 
Европе. Как никогда, остро 
стоит здесь задача не допу
стить дальнейшего повыше
ния уровня военного противо
стояния. Европейский дом — 
это общий дом, гДе география 
и история тесно связали меж
ду собой судьбы десятков 
стран и народов. Сохранить 
свой дом, сделать его лучше 
и безопаснее европейцы мо
гут только коллективно, сле
дуя разумным нормам меж
дународного общения и сот
рудничества.

Мы исходим из того, что 
Европа, давшая так много ми
ру в области культуры, науки, 

техники, передовой общест
венной мысли, способна пока
зать пример и в решении 
сложнейших проблем совре
менной международной жиз
ни. Основа для этого заложе
на десять лет назад в Хель
синки. В конечном счете, по 
нашему глубочайшему убеж
дению, от позитивного разви
тия обстановки в Европе вы
играет весь мир, включая и 
Соединенные Штаты. Мы ра
ботали и будем работать во 
имя того, чтобы на многост
радальном европейском кон
тиненте энергичнее укрепля
лись принципы и политика 
разрядки, преодолевались за
валы прошлого, последствия 
конфронтации последних лет.

Особо хотелось бы здесь 
сказать о торгово-экономиче
ских связях. Деловые круги 
многих стран Запада хотели1 
бы завязать более широкие 
экономические контакты с 
нами. Об этом, о готовности к 
крупномасштабным контрак
там, начать большие совме
стные проекты мне доводи
лось слышать от весьма влия
тельных представителей этих 

кругов. И, по-моему, просто 
неразумно поступают те поли
тические деятели, которые 
пытаются подвергать ограни
чениям это естественное 
стремление к деловому 
взаимодействию в надежде 
кого-то «наказать», нанести 
ущерб партнеру. Подобная 
политика давно изжила себя. 
Гораздо полезнее употребить 
усилия на другое, на то, что
бы торговля и научно-техниче
ские обмены укрепляли ма
териальную базу согласия и 
доверия.

В борьбе за прочный мир и 
сотрудничество между наро
дами — в Европе, на других 
континентах — мы будем и 
впредь тесно взаимодейство
вать с нашими союзниками по 
Варшавскому Договору, со 
всеми странами социалистиче
ского содружества. Государ
ства — участники Варшавско
го Договора ни при каких 
обстоятельствах не поступят
ся безопасностью своих на
родов. В возрастающей сте
пени они будут объединять 
свои усилия в рамках СЭВ 
и в целях ускорения научно- 
технического прогресса, и со
циально - экономического раз
вития.

Огромное значение для 
оздоровления международных 
отношений имеет взаимодей
ствие с движением неприсое- 
д»инения, включая всесторон
нее сотрудничество с Респуб
ликой Индия, к народу и 
руководству которой мы пита
ем самое глубокое уважение. 
(Аплодисменты).

Советское руководство 
придает серьезное значение 
азиатско-тихоокеанскому ре
гиону. В Азии —- самые про
тяженные границы Советско
го Союза; здесь у нас и вер
ные друзья, надежные союз
ники — от соседней Монго
лии до социалистического 
Вьетнама. Чрезвычайно важно 
добиться, чтобы этот регион 
не был источником напряжен
ности, сферой военного про
тивостояния. Мы за то, чтобы 
в интересах м-ира, добросо
седства, взаимного доверия и 
сотрудничества ширился поли
тический диалог между всеми 
расположенными здесь госу
дарствами.

Мы приветствуем позицию 
/Китайской Народной Респуб
лики, выступающей против 
милитаризации космоса, ее 
заявление об отказе от приме
нения ядерного оружия пер
вой.

Мы — за улучшение отно
шений с Японией, уверены, что 
такая возможность реальна. 

4 Она вытекает уже из того про
стого факта, что наши стра
ны — непосредственные со
седи. Устранить ядерную уг
розу — в этом коренном во
просе интересы СССР и Япо
нии не могут не совпадать.

У нас налажены отношения 
равноправного сотрудничест
ва со многими государствами 
Латинской Америки, Африки, 
Ближнего Востока. Советский 
Союз и впредь будет целе
устремленно работать над 
развитием этих отношений. Мы 
особо ценим тесные связи, 
сложившиеся со странами со
циалистической ориентации, 
расположенными на разных 
континентах.

Перед народами всего мира 
возникло сегодня множество 
таких вопросов, решить кото
рые можно только сообща и 
непременно в условиях мира. 
Еще несколько десятков лет 
назад люди практически не 
знали серьезных экологиче
ских проблем. Но уже наше 
поколение — свидетель мас
совой гибели лесов, исчезно
вения животных, отравления 
рек и водоемов, расширения 
зоны пустынь. А каким уви
дят мир будущие поколения? 
Смогут ли они в нем жить, 
если не прекратится хищниче
ское разрушение природы, ес
ли экономические, технические 
и научные достижения совре
менности будут обращены не 
на нужды обеспечения усло
вий существования и развития 
человека, среды его обитания, 
а на совершенствование ору
дий уничтожения?

Или взять энергетику. Мы 
живем в основном пока за 
счет недр Земли. Но то, что 
лежало почти на поверхности, 
исчерпывается, а дальнейшее 
их использование обходится 
все дороже, становится все 
более трудным делом. Да и 
не вечен этот источник.

Таит в себе опасные потря
сения и растущий разрыв 
между горсткой высокоразви
тых капиталистических стран 
и теми развивающимися стра
нами — а их огромное боль
шинство, — чьей судьбой ста-

м. с.
ли нищета, голод, безысход
ность. Пропасть между этими 
двумя мировыми полюсами 
становится все более зияю
щей, а отношения — все бо
лее антагонистическими. Дру
гими они и быть не могут, 
если развитые капиталистиче
ские страны нс изменят своей 
эгоистической политики.

Решение всех этих проблем 
по плечу человечеству сегод
ня, если объединить его силы 
и разум. Тогда станут доступ
ны новые высоты в развитии 
цивилизации.

Милитаризм враждебен на
родам. Гонка вооружений, 
подхлестываемая жаждой на
живы военно-промышленного 
комплекса*, безрассудна. Она 
бьет по жизненно важным ин
тересам всех стран и наро
дов. Вот почему, когда нам 
предлагают вместо уничтоже
ния ядерного оружия распро
странить гонку вооружений 
еще и на космос, мы твердо 
говорим «нет». Мы говорим 
«нет», ибо такой шаг означа
ет новое безумное расточи
тельство средств. Мы говорим 
«нет», ибо это означает уси
ление нависшей над миром 
опасности. Мы говорим «нет», 
ибо сама жизнь требует не 
соревнования в вооружениях, 
а совместных действий на бла
го мира.

Советский Союз — реши
тельный сторонник развития 
международной жизни в та
ком направлении. (Аплодис
менты).

По инициативе СССР с 
участием ученых разных стран 
начата разработка проекта 
термоядерного реактора «То
камак», открывающего воз
можность радикально решить 
энергетическую проблему. По 
свидетельству ученых, можно 
еще в этом веке создать 
«земное солнце» — неиссякае
мый источник термоядерной 
энергии. Мы с удовлетворени
ем отмечаем, что в Женеве 
было условлено продолжить 
эту важную работу.

Наша страна представи
ла на рассмотрение ООН раз
вернутую программу мирного 
сотрудничества в космосе, со
здания Всемирной космической 
организации, которая коорди
нировала бы усилия стран в 
исследовании, освоении космо
са. Возможности для этого 
поистине неисчерпаемы. Это — 
фундаментальные научные ис
следования и применение их 
результатов в области геоло
гии, медицины, материалове
дения, изучения климата и 
природной среды. Это — и 
создание спутниковых глобаль
ных систем связи, дистанци
онного зондирования Земли. 
Это, наконец, создание и ис
пользование в интересах всех 
народов новой космической 
техники, включая крупные ор
битальные научные станции, 
различные пилотируемые ко
рабли, а в перспективе — ин
дустриализация околоземного 
пространства. Такова реальная 
альтернатива планам «звезд
ных войн», она устремлена в 
мирное будущее всего чело
вечества.

Советский Союз выступил 
одним из активных участни
ков заключения международ
ной конвенции о режиме хо
зяйственного использования 
ресурсов Мирового океана. 
Решение этой задачи также 
имеет огромное значение для 
обеспечения прогресса чело
веческой цивилизации, расши
рения и умножения возмож
ностей, которыми располагает 
современное общество.

Мы предлагаем всему миру, 
в том числе миру капитали
стических государств, широ
кую, долговременную, всесто
роннюю программу взаимо
выгодного сотрудничества, 
учитывающую те новые воз
можности, которые открывает 
перед человечеством эра на
учно-технической революции. 
И в осуществлении этой про
граммы сотрудничество двух 
таких государств, как Совет
ский Союз и Соединенные 
Штаты Америки, могло бы сы
грать далеко не последнюю 
роль.

Наша политика ясна — это 
политика мира и сотрудничест
ва.

Товарищи! Истоки успехов 
нашей внешней политики — во 
внутренней природе социали
стического строя. Коммунисти
ческая партия хорошо чувству
ет и высоко ценит всенародную 
поддержку ее внутренней и 
внешней политики. Эта под
держка — в повседневной 
практической работе миллио
нов и миллионов. Достигну
тые в народном хозяйстве ре
зультаты — не только эконо
мический, но и важнейший мо
рально-политический итог, сви
детельствующий о верности 
взятого нами курса.

Впереди у нас важные и не
легкие дела: «Но трудность,— 
учил великий Ленин, —• не 
есть неисполнимость. Важна 
уверенность в правильном вы
боре пути, и эта уверенность 
усиливает стократ рево- 
люционную энергию и рево
люционный энтузиазм...». И 
такая уверенность, умножаю
щая наши силы, есть в протии 
и советском народе. (Продол
жительные аплодисменты).

Мы уверены, что каждый 
коммунист, каждый рабочий, 
каждый крестьянин, каждый 
инженер и ууеный, каждый 
трудовой коллектив с созна
нием высокой ответственности 
перед Родиной выполнит свой 
долг.

Мы уверены, что на каж
дом рабочем месте будет 
сдельно все, чтобы планы 
1986 года были успешно вы
полнены и перевыполнены, 
чтобы наша страна стала еще 
богаче и могущественнее, а 
дело мира на Земле крепло 
и побеждало. (Бурные, продол
жительные аплодисменты).
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МИНИ-РЕПОРТАЖ

За прилавком
швея

НОВОЙ I 
«Юность», 
галстук.

Платье нарядное.
шелковой

Из
ткани

дополнение

— Пальто яркой расцвет
ки, на кнопках. Новый ас
сортимент, с индексом «мо
лодежный».

На сцене манекенщицы 
демонстрируют изделия для 
отбора в серийное произ
водство. Очень вниматель
но рассматривают модели на 
большом художественном 
совете представители от 
производства. Ведь именно
им потам придется их шить.- 
Кстати,
швейное

производственно- 
объединение им.

H. К. Крупской в год выпу
скает примерно 800 моде
лей женских легких плать
ев. Чтобы улучшить про
дукцию, в объединении соз
дали сквозные бригады ка
чества. Они сами заключа
ют договоры с магазинами
о поставках.

— Девушки стараются
шить пдатья с высоким ка
чеством, учитывая при этом
покупательский 
говорит Наташа
нова, ответственная

спрос. —
Хуснутди-

за
сквозную бригаду четверто-
го участка. Чтобы иметь
информацию, мы ежемесяч
но приходим в ЦУМ и раз
говариваем с покупателями, 
ДОСУГ

Открывает двери
В поселке Верх-Нейвинский

начал работать
клуб «Г лобус». 

коллектив
школы при

молодежный 
Педагогиче- 

музыкальной

зыступил 
граммом.

открытии клуба 
интересной про-

ры «Металлург»
Во Дворце культу-

Кими 
кофе

столиками
за 
с

ароматным
собрались гости.

Они слушали 
зо-вую музыку, 
популярных

малень- 
крепким 

печеньем

Были

легкую джа- 
мелодии из 
кинофильмов.

и музыкальные минутки
по заявкам. По окончании ве
чера зал дружно пел полю
бившиеся песни советских 
композиторов.

Такие вечера решено про-

вопрос ответ

«ГУЛЛИВЕР»
«МЕЧТА»
И ДРУГИЕ

Прочитала в вашей газете 
4 ноября заметку «Горькие сла
дости». Полностью согласна с 
ее автором: не балуют нас
уральские 

образием
кой продукции.

кондитеры разно- 
ассортимента слад-

Хотелось бы узнать о причи
нах отсутствия в магазинах
шоколадных конфет, как, на-
пример. «Гулливер», и о пер
спективах кондитерского про
изводства.

И. МАЛЬВИНИНА.
Серов.
На вопрос нашей чита

тельницы отвечает генераль
ный директор свердловско
го производственного объе
динения кондитерской про
мышленности В. И. Поря
дин.

— В течение 11-й пятилет
ки на предприятиях объе
динения была проведена 
значительная работа по 
улучшению ассортимента ка
рамели. Так. производство 
карамели умельченной фор-
мы.
составляет
1000 тонн

формы «лопаточка»,
в 1985 году
против

вырабатываемых в
19 тонн, 
1982 го-

продавцами, заполняем ан
кеты.

Бывает так, что платье 
хорошее, но теряет вид из- 
за каких-то деталей. Сме
нить форму воротничка, до
бавить ' пояс или убрать

вечерний разговор

пуговицы - 
мелочь, a i 
тает новый 
учитывают

казалось бы
платье 
i вид. 

эти

приобре- 
Девушки 

переделки
при пошиве. А если по дан-
ным анкеты видно, что та
или иная модель из месяца 
в месяц не пользуется по
купательским спросом? Как
на это реагирует 
бригада качества?

— Производство

сквозная

одной
модели можем увеличить 
или уменьшить за счет дру
гой, — говорит Л. И. Круг
лова, инженер по изучению 
покупательского спроса.

Есть и другая сторона — 
реклама своих товаров. В 
дни ярмарок объединение 
на суд покупателей пред
ставляет платья, которые 
будут выпускаться на сле-
дующий год. А
бригада качества 
го цеха заключит

сквозная 
четверто- 

договор 
ЦУМом.сотрудничества с

Увлеченно работает над 
изучением покупательского
спроса Наташа Хуснутдино
ва. Всего два года прошло, 
как окончила она СПТУ-5, а 
показала себя уже умелой 
швеей. В октябре Наташа 
перевыполнила норму на 42 
процента. Хорошо Поработа
ли Галя Маркова, Галя Лап
шина, Света Цепенникова. 
А бригада, в которой тру
дятся девушки; признана 
лучшей по социалистическо
му соревнованию.

А это значит, что девуш
ки именно делами подкреп
ляют свой девиз: качествен
но работать, хорошо про
дать.

Т. ВОЛОДИНА, 
Свердловск.

клуб
водить раз в месяц. Сюда
можно прийти с детьми, для 
которых есть комната с зани-
мательными играми 
ками. Планируются 
детского рисунка, 
художественного 
графики и чеканки.

и игруш- 
выставка 

конкурсы 
вязания,

Комитет комсомола верх- 
нейвинского завода «Втор
цветмет», организатор клуба 
стремится к тому, чтобы об
щение молодежи между со
бой было интересным и весе
лым, чтобы минуты отдыха 
доставляли удовольствие не 
только молодым рабочим, но 
и их семьям.

Л. ПЕНЗИНА.
п. Верх-Нейвинский.

ду. Увеличился выпуск ка
рамели помадной « Мечта» 
на 500 тонн, что составляет 
200 процентов, выпуск ка
рамели леденцовой’ увели
чился на 600 тонн и состав
ляет сейчас 2800 тонн. Вы
пуск монпансье увеличился 
с 15 до 120 тонн. На 1986 
год планируется выпуск ка
рамели с начинкой, пересло
енной карамельной, массой, 
в количестве 700 тонн.

В перспективе на 12-ю 
пятилетку планируется за-
купка импортного 
ладоотливочного

шоко- 
автома-

та «Суппер-Кавемил», что 
позволит выпускать новые 
виды шоколада с крупными 
добавками, а именно: дроб
леного ореха, вафель.

В связи 
свободных

с отсутствием 
производствен-

ных площадей установить 
линию по производству кон
фет «Гулливер» не пред
ставляется возможным. В 
настоящее время разраба
тывается план реконструк
ции фабрики № 1 со стро
ительством нового производ
ственного корпуса мощно
стью 12 тысяч тонн конди
терских -изделий улучшенно-
го ассортимента, где 
нируется установка 
по производству 
«Гулливер».

и пла- 
линии 

конфет

ОБЛАСТНЫЕ ЛЫЖНЫЕ СОРЕВНОВАНИЯ 
НА ПРИЗ ГАЗЕТЫ «НА СМЕНУ!»

На быстрой лыжне
В нашей области уже ста

ло доброй традицией откры
вать зимний спортивный се
зон соревнованиями по лыж
ным гонкам на приз газеты 
«На смену!» Первый старт 
им был дан в далекие трид
цатые годы. Тогда на тер
ритории парка культуры и 
отдыха соревновались чуть 
более двух десятков лыжни
ков. Теперь же соревнования 
на приз областной молодеж
ной газеты — самые массо
вые старты лыжников на 
Среднем Урале. Например, 
в прошлом году в них при
няли участие свыше полуто
ра тысяч физкультурников 
и спортсменов области.

Есть у этих стартов одна!

ца наших соревнований
пионка СССР 
сказала:

— Знаете, 
ревнованиях

особенность 
опытными.

вместе
прославленными

лыжниками спор за победу 
ведут и новички. И именно 
с дерзновенных побед на 
«насменовке». как любовно 
называют гонщики наши со
ревнования. началось вос
хождение на лыжный Олимп 
таких мастеров, как К. Бо
ярских. .3. Амосова Н. Фур-
летова. М. 
гих других.

В одном 
однократная

Филиппов, мно-

из интервью не- 
победительни-

Год назад на Свердловской телестудии был 
создан документальный фильм «Колыбельная 
с куклой». За этот срок лента не раз демон
стрировалась по ЦТ и по нашему телевиде
нию, получила высокую оценку на недавнем 
Всесоюзном фестивале телевизионных филь
мов — приз Союза кинематографистов СССР.

Героиня фильма артистка Свердловской
филармонии, исполнительница народных пе
сен и сказительница Елена Сапогова. Сего
дня она — наш гость. А «вечерний разговор» 
с ней ведет один из авторов сценария картины 
«Колыбельная с куклой», журналист Мария 
Пинаева.

— Лена, 12 декабря у тебя 
сольный концерт в филармо
нии. Сейчас, наверное, все 
думы о нем! Чего ждешь ты от 
своих слушателей! Я не имею 
в виду только предстоящий 
концерт, а вообще. Ведь слу
шатель разный...

— Вот хожу по улицам и 
мысленно с людьми говорю, и 
мысленно пою им, пою. Серд
це мое кипит, сказать есть что.

Да, слушатель разный... Се
годня как раз была у ребят 
в 144-й школе. Я пришла им 
былины сказывать, песни ста
рые петь. Как они слушали, 
какие глаза! Они поняли, что 
пришла я не выступать, прос
то я — русская женщина, хочу 
поделиться тем, что имею.

А бывают очень горькие 
встречи. До сих пор не могу 
забыть одну свою слушатель-
ницу. В общежитии это 
Ну, народу человек
представляешь? И 
мама с дочкой.

вот

было, 
пять, 

сидят
Девочха-то

слушала, открыв рот, а мама... 
Как она начала хохотать, как

Этих людей связывает общее дело — стра
стная пропаганда народного песенного насле
дия. Отсюда особая атмосфера разговора, на
верное, несколько непривычная для газетной 
публикации — доверительная, сокровенная, 
«на ты». Но иной она быть не может — пото
му что собеседниц связывает еще и много
летняя дружба.

Думаем, что наши молодые читатели су
меют принять близко к сердцу их наболев
шие, выстраданные размышления о народной 
песне, неразрывно, кровно связанной с чув
ством Родины.

манкуртов — людей, потеряв
ших память. Это же самое 
страшное. Теперь как-то 
вроде начинаем спохваты
ваться. Вот Володя Теплов уве
рен, что молодежь начнет 
петь народные песни. У него 
есть, наверное, основания для 
таких надежд. Ведь ребята из 
его клуба поначалу ни одной 
народной песни не знали. Да 
не только не знали — и слы
хом не слыхивали, я имею в ви
ду старинные, древние наши 
песни. А теперь ведь, ты по
смотри: народная песня стала 
делом их жизни. Они уже да
леко за пределы своего Двор
ца культуры Уралмаша шагну
ли. Ты вспомни, как мы с ними 
ходили в новогоднюю ночь по 
квартирам, колядовали, и как 
люди принимали нас!

— В одном из ноябрьских 
номеров «Известий» — ты чи
тала! — опубликовано ин
тервью с Валентином Распу
тиным. Мы, конечно, не будем 
здесь его пересказывать — 
речь в нем идет о сохранении

ное пересилят.
В школах, когда выступаю, 

ребятам говорю: «Да что же 
это такое, мы, русские люди, 
стесняемся русских слов!» Вот 
в былине, Добрынюшке-то 
приспотелося — слово-то ка
кое красивое — приспотелося! 
(смеется). Или у Белова в ко-
лыбельной опрудехался!
Как еще про младенца-то ска
жешь? А мы говорим чужими 
какими-то словами, топор
ными...

— Есть такой грех. Однаж
ды приходит к нам на радио 
письмо: «В связи с тем, что 
у моей сестры, гражданки та
кой-то, состоится юбилей, про
шу исполнить песню». Кто же 
научил гражданку так излагать 
про собственную сестру! Я не 
думаю, что она могла бы к 
соседке или к подруге дет
ства прийти с такими словами: 
«В связи с тем, что . у моей 
сестры, гражданки Сидоровой, 
состоится юбилей, приходи на 
чашку чая». Вот раз уж зашел 
у нас разговор про общение,

Заслуженная артистка РСФСР Елена Сапогова

«РОДНАЯ ПЕСНЯ-ПАМЯТНИК ОТЕЧЕСТВА»
начала — ну под лавку пада
ла. И такое чувство у меня
было не могу тебе пере-
дать: жалко было эту несчаст
ную... Так дико хохотать над 
культурой своего собственного 
народа! И себя я просто не
навидела: мне казалось, что 
не успеваю, повсюду опазды
ваю.

Чего жду?.. Хочу, чтобы мой
народ 
песни,

пел свои собственные 
исконные, чтобы жить

без них не мог. Ну не можем 
же мы жить без травы, без 
воды, не можем не дышать. 
А почему без песен можем? 
А может быть, нам кажется, 
что можем?...

— Изменилось ли с годами 
что-то в тебе, в твоем отно
шении к фольклору!

— Наверное. Я же меняюсь, 
взрослею. См^ею надеяться, 
что мудрею в какой-то степе
ни, уже более осознанно к 
своей деятельности подхожу. 
Для меня Родина, чувство Ро
дины начинаются с песни. Я не 
громкие слова говорю. И сей-
час, когда вижу, что мы
сем перестали петь не

сов- 
зна-

ем своих песен, слов не знаем, 
молодежь на дискотеках что- 
то такое чужеродное изобра-
жает я думаю: дорогое
наше в опасности.

А как же! Разве человече
ская личность не в опасности, 
если, допустим, человек спосо
бен забыть, начисто забыть 
свою мать? Вот Айтматов по
казал в «Буранном полустанке»

Сибири 
словам

просто хочется к
писателя «человек

незаметно сдвинулся с многих 
нравственных оснований и при
мер тому — подмена ценно
стей» — добавить, что с пес
нями русскими тоже подмена 
случилась...

— Подмена, подмена... И эта 
подмена столько за собой по
влекла! Я не настроена слиш-

хочу спросить: ка< ты чув
ствуешь себя в роли актрисы! 
Ведь актер и роль — понятия 
неделимые.

— Я сегодня об этом как 
раз думала... Ну, какая я ар
тистка? Прихожу к людям 
просто как человек, которому 
больно, что наша память ста
ла такая короткая. Ведь и

нить себе. Он говорил: «Как 
бы трудно тебе ни было, ка
кие бы недоуменные возгласы 
вокруг твоего творчества ни 
раздавались — оставайся всег
да собой, пой народную пес
ню так, как душа твоя просит. 
Народная песня не терпит

петь, петь. Пойду на кухню, 
двери закрою, напричитаюсь,’

заставлял учить лее это, А Ва-

ком оптимистически.
маю, 
сейчас

что все вдруг
Не ду- 
запоют

народные песни. Но
хотя бы знать надо их и ува
жать. Теперь соборы-то ведь 
тоже не строят, но те, что по-
строены, должны бе-
речь. Это же памятники Оте-
чества нашего. И песни 
памятники Отечества. Я

тоже 
заме-

тила, что сейчас больше стало 
звучать народной музыки по 
радио, по телевизору. Но се
годня, мне кажется, дать прос
то концерт —- мало. Нужно и 
страстное — вот как Распутин 
делает — публицистическое 
слово, чтобы помочь людям 
вспомнить о своих корнях.

Сын мой, Сашка, когда был 
маленький, в колясочке, я ему 
пела «Как по морю» (напева
ет). И вот смотрит, смотрит он 
на меня — слезки у него по
льются, тихонько так слушает 
и плачет. А сейчас приходит 
из школы: «Во, как там было
барско! Адидас!» здорово,
значит, хорошо, весело! Меня 
всю коробит... Но уверена: по
взрослеет, и мамины песни 
все это возрастное, времен-

напоюсь легче станет. Ой,
бедный сосед-то мой, я толь
ко сейчас поняла, почему он 
меня к телефону не зовет!

фильм «Колыбельная

фальши 
если ты

и не простит тебе,
намнешь из

кук-.
лой» — об этом,'не обо мне, 
он имен'но об этом! Это же 
душа народа, живая душа —

то изображать».
— Не кажется ли 

в последнее время

себя что-

тебе, что 
у людей

(смеется).
— У нас 

говор, а ты 
зволяешь. 
жизнь себе 
позволяет:

серьезный раз- 
себе шуточки по- 
Впрочем, сама 
это неизменно

ставит рядом

русская-то 
Дмитриевна

песня. Марья
Кривополенова,

сказительница, Ирина Федосо
ва, вопленица, были храните
лями души народной. Я сего
дня ребятам говорила: не 
было бы Ивана Даниловича 
Самойлова в Нижней Синячи- 
хе, который на своих плечах 
такой /лузей поднял, не было 
бы МикулушКи Селяниновича 
из былины, не было бы Терен-
тия Семеновича
торый 
ощупь, на 
готова ли

землю

нее сеять... 
дях свет и

Для меня

язык 
она, 
Вот

Мальцева, ко- 
прямо на 

ее берет — 
можно ли в 
на таких лю-

держится.
— на таких, Ка-

ким был профессор Лев Льво
вич Христиансен, мой учитель. 
Он умер недавно, но во мне-
то он 
теперь

жив, и я должна быть

что все, 
другим 
должны

еще сильнее, потому 
что он отдал мне и 

своим ученикам, мы 
теперь нести само-

стоятельно. Ведь только благо

возросла тяга к народной пес
не, интерес, во всяком случае!

— Трудно сказать. Тяа — 
это значит потребность петь. 
Но сколько наблюдаю, почему- 
то считается, что сначала надо 
выпить, а если не выпьешь — 
так вроде и не поется. Откуда 
это? У меня вот детство в 
песнях прошло: за работой 
пели, в праздники пели, о вы
пивке и не помышляли. Тут 
ведь еще важно, насколько 
организован человек, на что он 
нацелен, насколько готов вос
принимать старые песни, что 
слышит в них. И тут, конечно, 
смею надеяться, от меня тоже

мые крайние крайности.
са- 

И в
народных песнях перемешаны 
смех и слезы. Но мы все-таки 
закончим разговор не на шу
тейной ноте. Как по-твоему, 
что можно сделать, чтобы ста
ли живыми памятники культу-
ры, чтобы ожили в наших 
шах!

— Наши
бушки 
было?

неграмотные 
откуда у н^х

«Будь здорова,

ДУ-

ба- 
это 
как

сена, доченька, вон из школы 
пришла: стихотворение надо 
учить, а она его — ну никак! 
А вот «Муромскую дорож
ку» — это в семь-то лет! — 
на тебе, да еще в доме отды
ха на сцену вылезла да спела. 
Да и другие песни народные 
она знает — весь мой репер
туар. Это само ложится в 
душу. Жизнь человеческая — 
песни-то эти.

Я ведь на земле выросла, 
вот сейчас землю-то покрыва
ет снежок, а я закрою глаза 
и озимые представляю: зеле
ненькая травочка покрывается 
снежком, корову выпустят —• 
вот я ее ищу, кричу по всему 
полю: «Красулька, Красулька!» 
И ты знаешь, иногда на меня 
нахлестнет такое — будто мне

многое зависит: 
люди.

Песня сама по 
ет особой силой,

что услышат

себе облада- 
но я и свое

что-то в нее вкладываю, да.
Перед памятником архитекту
ры стоит человек один на 
один, а здесь все-таки еще я, 
мой живой голос, моя душа.

На меня находит иногда: 
в какой-то день почувствую та-

вода, будь богата, как земля, 
будь красна, как весна». 
Сравнения-то вселенские. Все
ленские! У колыбели мама 
мне пела: «Голубеньки глазки 
сделали салазки, сели да по
ехали—к дедушке заехали.— 
Чего, деде, делашь? — Ступу 
да лопату, корову горбату. 
Корова-то с кошку — надоила 
с ложку. Пора бабушке вста-

десять лет..
Вот мы 

Родины» - 
смертный 
помнить.

говорим:
- да 
час

«чувство 
и в свой

все это буду
Мамин дедушка-то

Никита, говорил: «У меня пе
сен в кармане много, на вся
кий случай жизни. Вытащил
песню и

вать курам зернышки да
вать. Куры улетели
сенку сели...»

на
и оно идет,

и идет, и вяжется, вяжется.
До сих пор помню эти «го- 

лубеньки глазки». Ребенок еще 
не разговаривает, а его уже

даря ему сумела я не изме- кие силы, и мне надо петь, воспитывают. Нас никто -не
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ПОСЛЕ МЕТЕЛИ
После метельных обильных

снегопадов поднялся синий 
солнечный день. И лес стало 
не узнать. Он весь заполнился 
странными белыми существами. 
Вот на изогнутой длинной ли
пе растянулся, обвисая сред
ней, самой толстой частью, ги
гантский удав. А две малю
сенькие елочки, облепленные 
снегом, — ни дать ни взять 
зайчик, присевший отдохнуть. 
Только ушки-макушки елочек 
настороженно приподняты. Не
подалеку расположилось наное- 
то странное доисторическое 
животное. Голова на длинной 
шее вот-вот дотянется до хруст
ких березовых веточек и нач
нет жевать их.

Здесь можно встретить и «лю
дей». Вон из-за молодых сос^

нок выглядывает сам Дед Мо
роз. А на него сердито смотрит, 
насупив брови, громадная го
лова из знаменитой пушкин
ской поэмы. Правда, шлем на 
ней немного приплюснут...

В общем, настоящая лесная 
сказка. И, как положено в сказ
ке, здесь можно встретить все, 
что рождено пылкой, неисто
щимой фантазией природы. Нет
тольно того. может быть
сработано руками человечески
ми, — ни космических нораб- 
лей, ни автомобилей, ни двор
цов. Даже обычных столов не 
видно.

Впрочем... Давайте чуток под
тешем палкой этот несуразный 
крутолобый холмик, возвы
шающийся над широким пнем. 
И... на свет появится деревен-

ская избушка. А из толщи сне
га на поваленной березе легко 
можно вытесать юркую «ниву». 
Там, глядишь, нетрудно «сма
стерить» марсианский меж
звездный корабль...

Вроде бы получается возвра
щение к извечному спору при
роды и человека: «Кто искус
нее?» Но это только внешне. 
Ведь человек все-таки не в си
лах сотворить сказку, которую 
мы видим в лесу после метель
ных снегопадов.

С. АЛЕКСЕЕВ.

, Чем-
H. Гаврилова

победа на со
на приз «На

смену!» в начале сезона да
ет обычно какой-то особый 
настрой. Ты как бы подво
дишь итог работе, проделан
ной в подготовительный пе
риод. Словом, эти старты — 
первый экзамен сезона...

В этом году насменовские 
соревнования пройдут в два 
этапа по двум группам. На
первом на < 
сильнейшие 
изводственных

старт выйдут 
лыжники про- 

: коллективов,
высших учебных заведений 
области (первая группа) и 
представители команд обще
ства «Урожай» (вторая груп
па). На втором этаце в пер
вой группе стартуют гонщи
ки ДЮСШ (1968—1970 го
дов рождения), во второй — 
учащиеся ПТУ, школ, тех
никумов без ограничения 
возраста.

Особенностью нынешних 
стартов является то, что в 
соревновании взрослых лыж
ников положением преду* 
смотрено участие ветеранов
лыжни 35 лет и старше.

Программа стартов на

НАШЕ
СПРАВОЧНОЕ
БЮРО

студии Останкино.
17.45 —- Реклама.
17.50 

ля.
18.35

Суббота, 30

знаю, как на 
ветить: что 
Я над этим 
Больше петь,

пустил ее». Не 
твой вопрос от- 
можно сделать?
тоже мучаюсь, 
больше слушать,

наверное. Вот сегодня и ребя
там сказала: если я что-то 
хоть немножко затронула в 
ваших душах, какие-то стру-
ны я счастлива.

Разговор вела М. ПИНАЕВА. 
Фото А. НАГИБИНА.

Зам. редактора Р. ИСХАКОВ,

Спутник кинозрите-

«Планета Наташа»,
Документальный фильм.

18.55 
церт.

«Взлет». Фильм-кон-

19.30 — «Спокойной ночи, ма-

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Новый u
художественный фильм 
♦ ПРИШЛА И ГОВОРЮ». 
Сеансы: 12, 16. 20 час.

дыши!», 
19.45

кадр.
20.00

Свердловск. Стоп-

20.20 — Новости.
Поет Бисер Киров.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ (стереоскопи-

20.30
21.05

МОСКВА. «Время».
«Дела сердечные».

Художественный фильм.
22.40 — Свердловск. Новости.

Песни Евгения Ро-

первом этапе предусматри- 
паст в первой группе сорев- 
нование на дистанциях 
10 км — мужчины, 5 км ■— 
женщины, 5 и 3 км — вете- g
раны лыжни, во второй — г
5 км — мужчины, 3 км —'мужчины, 3 км
женщины.

Главная цель наших
ревнований развитие

СО- 
И + ХОККЕЙ

вбрасывания в зоне «Авто
мобилиста» шайбу получил 
Акимов и без препятствий 
сильно бросил в верхний 
угол ворот — 2:0!

Начиная с 30-й минуты, 
когда был удален игрок «Си
бири», до конца периода 
свердловчане вели штурм по
зиций гостей. Кутергину уда-

8.00 — «Время».
8.40 — «Движение без опас

ности».
9.10 — «Я себя спрашиваю». 

Научно-популярный фильм.
9.35 — Круг чтения.
10.20 — «Победители». Встре

ча военных связистов.

22.55 — 
дыгина.

Ill
19.30
19.45 

ровье».
20.30
21.05

ПРОГРАММА 
Свердловск.

МОСКВА.

— «Время».
— Свердловск.

11.40 «Город
тий». О Ленинграде. 
3-я.

трех столе- 
. Передача

дировка». Телефильм.

Новости.
«3 до-

<Коман-

12.20 —
Вселенная».

13.05 —

«Человек. Земля.
VI Международный

фестиваль телевизионных про-
грамм о народном 
«Радуга». «Вдыхая 
старую традицию».

пропаганда лыжного спорта 
среди людей всех возра- 
стов, всех профессий.

Участники, занявшие 1—3
Состязание характеров

13.45
14.15
14.30

«Семья и

творчестве 
жизнь в 
(Швеция), 
школа».

Сегодня в мире. 
Герои А. Гайдара

на экране. «Чук и Гек». Худо
жественный фильм.

места, 
дители

и команды-побе- 
будут награждены

ценными призами и грамо
тами «Па смену!». Но олим
пийский принцип «Главное
не победа участие!», ко
нечно же, играет ведущую 
роль.

Состязания на приз «На 
смену!» первого этапа стар
туют 8 декабря, в воскре-
сенье. На лыжной 
Уралхиммашзавода

базе 
будут

соревноватрся лыжники пер- , 
вой группы, на лыжной базе
«Динамо» второй груп-
пы. Через неделю на базах 
Уралхиммашзавода и обще
ства «Трудовые резервы» 
будут вести спор за награды
спортсмены-юниоры 
щиеся ПТУ. школ 
кумов. Старты в 
сов.

и уча- 
и техни- 

11.00 ча-

Желаем всем
кам успеха в этих
ваниях и в новом
спортивном сезоне!

участни- 
соревно- 
зимнем

«Автомобилист» (Сверд- лось сократить
ловск) - 
сибирск)

«Сибирь» (Ново- опять хоккеисты
разрыв. И 

«Сибири»

15.15 
роятное.

16.15

Очевидное

Тринадцатый шах-

3:4 (0:1, 1:1, остаются в меньшинстве
2:2). Шайбы забросили у хо- умело защищаются. А с вы-
зяев — Кутергии (37-я мин.), 
Старков (44), Федоров (45). 
У гостей — Яуфман (5), 
Акимов (27), Барабанов 
(42), Усольцев (60).

На первых минутах сверд
ловчане, словно проверяя ре
акцию вратаря «Сибири» 
Москалева, попробовали до
биться успеха не очень 
сильными бросками из раз
личных положений. Но осо
бой остроты не создали. Го
сти же воспользовались пер
вым выгодным моментом 
для взятия ворот.

Вторую 20-минутку ураль
цы вновь начали активно. И 
вновь не успевали вовремя

ходом на площадку пятого 
игрока забрасывают шайбу!

В этой трудной 
хозяева все же не 
хладнокровия. На
НИИ двух 
блеснул

минут

ситуации 
утратили 
протяже- 

сначала
индивидуальным

мастерством Старков, а за-
тем, завершая комбинацию

прерывать быстрые

партнеров, Федоров сделал 
счет ничейным. Несколько 
раз выручал уральцев Ша
повалов. Но на последней 
минуте свердловчане допу
стили непростительную оп
лошность. На площадке — 
пять игроков «Автомобили
ста», и лишь трое — «Си
бири». Защитник гостей 
Усольцев, опередив всех.

атаки 
одна, 
А на

соперников.
контр- 

Возникла
вышел к воротам Шапова-
лова один... Так в состяза

другая опасность гола.
27-й минуте после

нни характеров 
«Сибирь».

победи.!

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА 

им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО
Сегодня РОМЕО 

И ДЖУЛЬЕТТА 
30-XI ТРАВИАТА

матный чемпион.
16.45 — Премьера фильма- 

концерта «Ледовая фантазия».
17.25 — 9-я студия.
18.25 — Кубой Интервидения 

по художественной гимнастике. 
Передача из Гаваны.

19.05 — «Нас венчали не в 
церкви». Художественный
фильм.

АКАДЕМИЧЕСКИИ ТЕАТР 
ДРАМЫ

Сегодня СИНЕЕ НЕБО. А В
НЕМ ОБЛАКА

30-XI ТАРТЮФ
ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ 

КОМЕДИИ
Сегодня ПУСТЬ ГИТАРА

ИГРАЕТ
30-XI ПЕНЕЛОПА

20.30 — «Время».
21.05 «Что? Где? Когда?». ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

По окончании — «Осенняя эле
гия». Поет О. Чулану. Переда
ча из Кишинева.

22.55 — Новости.

Сегодня в

в 19 час.

8.00 .
8.15 

здоров.
8.30

«ДУБЛЬ-4»
Утренняя гимнастика.

Если хочешь быть
Премьера докумен-

тального телефильма. «Преди
словие к гонке».

9.00
9.30

«Утренняя почта».
Программа Латвии-

ской студии телевидения.
11.15 

ников.
12.15

Клуб лутешествен-

Премьера телевизи-
онного художественного филь
ма «Всадник, которого ждут». 
1 и 2-я серии.

14 30 Концерт народного
артиста РСФСР Р. Керера.

16.20 — Встреча с. писателем 
Г. Троепольским в Концертной
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30-XI в 10

14 час. КРАСНАЯ 
ШАПОЧКА 

ПРОЩАНИЕ
В ИЮНЕ 

час. ЗОЛОТОЙ
КЛЮЧИК 

в 19 час. ЛЮБОВЬ. ЛЮБОВЬ. 
ЛЮБОВЬ...

ГОСЦИРК
НОВАЯ ПРОГРАММА

В ДВУХ ОТДЕЛЕНИЯХ 
«ЦИРКОВОЙ

ДИВЕРТИСМЕНТ».
• В программе: акробаты на 

батуте, жонглеры на стре
лах. эквилибристы на воз
душной лестнице, акробаты
на, качалке, 
эксцентрики, 
гимнасты.

, музыкальные 
воздушные 

дрессированные
лошади и пони. 

Весь вечер на манеже 
клоуны 

Михаил ОРЛОВ 
и Олег КАДЫКОВ.

► ТТйшШИР; !

ческий) — Всадник на золо
том коне.

СОВКНПО 
САЛЮТ

День гнева.
Золотой тю-

лень. Вина лейтенанта Не
красова.

УРАЛ —- Жертва корруп
ции. Нужна солистка. До 
опасной черты.

ДК им. СВЕРДЛОВА — Ми
лый друг. Травиата (две се-
рии).

'ДК им. 
единой с

ДК им.

ГОРЬКОГО По-
тайной полицией. 
ДЗЕРЖИНСКОГО —

День гнева.
БУРЕВЕСТНИК — Вина 

лейтенанта Некрасова.
ДРУЖБА

ринг. Золотой тюлень.
Жестокий

ИСКРА Две версии од-
ного столкновениях Дани.

Им. МАЯКОВСКОГО —
Не ходите, девни, замуж.

СОВРЕМЕННИК — Анже-
лика в гневе.

ЮЖНЫЙ - 
кордеоном.

ЭКРАН — 
кордеоном.

Человек с ак-

Человек с ак-

МИР — Анжелика в гневе.
КОМСОМОЛЕЦ

стрела.
ЗАРЯ

Черная

Внимание! Всем
постам... Сокровища древне- 
него храма (две серии).

ЗНАМЯ — Внимание! Всем 
постам... Сокровища древне
го храма (две серии).

ЛУЧ — 
Нью-Йорка.

ПРОГРЕСС 
жизни!

АВИАТОР

Жестокое лицо

Опасно для

Сокровища
древнего храма (две серии).

ПОГОДА
30 ноября -- 1 декабря 

по областипо области ожи
дается облачная погода с 
прояснениями, 30 — снег, 
местами метели, слабый го
лолед. — 1 небольшой! снег, 
слабые метели. Ветер юго- 
западный —западный. 5—10, 
порывы 15 метров в секун- 
ДУ. Температура воздуха 
ночью на юге 8—13. на се
вере 13—18 днем 6—11 гра
дусов мороза.
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